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новости | Граждане России считают уровень 
коррупции в стране высоким и не видят 
результатов борьбы с ней —2

новости | Сергей Миронов будет единственным  
в федеральной части партийного списка  
на выборах в Госдуму —3

Российское 
кино сделало 
«Ход конем»
Отечественные фильмы 
уступили топ-10 
голливудским

Фантастическая драма «Марсиа-
нин» Ридли Скотта собрала в рос-
сийском прокате около 1 млрд 
руб., вытеснив из десятки самых 
кассовых фильмов года отече-
ственный мультфильм «Три бо-
гатыря: Ход конем». Таким обра-
зом, российское кино впервые 
с 2003 года может не попасть 
в топ-10 лидеров проката по ито-
гам года. В стране просто стали 
снимать больше фильмов, но за 
меньшие деньги, поясняют про-
дюсеры: в 2015-м выйдет сразу 
на 40 отечественных картин боль-
ше, чем годом ранее.

По итогам прошедшего уикенда 
сборы фильма «Марсианин» в Рос-
сии и СНГ (кроме Украины) дости-
гли 1,06 млрд руб., сообщил сайт 
kinodata.pro. «Кинобизнес сегод-
ня» вчера вечером оценивал сборы 
фильма в 1,045 млрд руб. В любом 
случае «Марсианин», прокат которо-
го еще не окончен, уже вошел в топ-
10 по кассовым сборам среди всех 
картин, вышедших на российские 
экраны в 2015 году. Ранее топ-10 за-
мыкал мультфильм «Три богатыря: 
Ход конем» СТВ и студии «Мельница» 
с бокс-офисом 962,7 млн руб.

До конца года не ожидается 
громких российских релизов, кро-
ме спродюсированного Тимуром 
Бекмамбетовым фэнтези «Он — дра-
кон», которое вряд ли войдет в топ-
10, отмечают в kinodata.pro. Таким 
образом, впервые с 2003 года ни 
один российский фильм, вероятно, 
не войдет в топ-10 по сборам по ито-
гам года. Так, в 2014 году, по данным 
«Кинобизнеса сегодня», в десятку ли-
деров входил триллер «Вий» с бокс-
офисом 1,2 млрд. В 2013-м «Сталин-
град» Федора Бондарчука возгла-
вил десятку лидеров с кассой око-
ло 1,7 млрд руб., тогда же в топ-10 во-
шли «Елки-3» (1,2 млрд руб.) и «Леген-
да №17» (922 млн руб.).

Новым российским фильмам 
сейчас сложно собрать большую кас-
су, в том числе из-за кризиса и паде-
ния курса рубля, отмечает исполни-
тельный директор Фонда кино Ан-
тон Малышев. «Планка 950 млн руб. 
и более сейчас достижима скорее 
для голливудских блокбастеров, ко-
торые могут позволить себе бюджет 
$100 млн»,— полагает он.
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На Украине 25 октября 
прошли местные выборы, 
которые принесли немало 
неожиданных результа-
тов и позволили оценить, 
как изменились настро-
ения избирателей в том 
или ином регионе и в це-
лом по стране по сравне-
нию с парламентскими 
выборами, состоявшими-
ся ровно год назад. В том, 
какие основные тенден-
ции выявило воскресное 
голосование, разбира-
лись корреспонденты ”Ъ“ 
 МАКСИМ ЮСИН и ЯНИНА 
СОКОЛОВСКАЯ.

Отступление  
партии власти
Главным результатом мест-
ных выборов на Украи-
не стало заметное ослабле-
ние позиций партии влас-
ти, практически повсюду 
отступившей под натиском 
оппозиции. Причем оппо-
зиция была крайне разно-
родной, в некоторых случа-
ях идеологически несовме-
стимой друг с другом. В за-
падных регионах уверенно 
выступили радикальные на-
ционалисты, в восточных — 
«Оппозиционный блок» 
и другие силы, так или ина-
че связанные со свергнутой 
Партией регионов. В цент-
ральных областях, да и в це-
лом по стране укрепили 
свои позиции парламент-
ские партии, которые хотя 
формально и входят в правя-
щую коалицию, но находят-
ся в ней на второстепенных 
ролях и поэтому могут быть 
заинтересованы в роспуске 
Верховной рады и досроч-
ных выборах. Именно как 
пролог к этим выборам, ви-

димо, и стоит воспринимать 
голосование 25 октября.

Местные выборы опреде-
лили, какие политические 
силы Украины чувствуют се-
бя на подъеме, а стало быть, 
не заинтересованы в сохра-
нении статус-кво. В первую 
очередь в том, чтобы контр-
оль над Радой оставался в ру-
ках президента Петра Поро-

шенко, опирающегося глав-
ным образом на две силы — 
блок своего имени и «Народ-
ный фронт» премьера Арсе-
ния Яценюка. Выборы по-
казали, что бороться с та-
ким положением дел будут, 
во-первых, радикальные 
националисты, распреде-
ленные по разным партиям 
(главным образом «Свобода» 
и «Укроп»), во-вторых, объ-
единение «Самопомощь», 
возглавляемое мэром Льво-
ва Андреем Садовым, в-тре-
тьих, «Батькивщина» Юлии 
Тимошенко и, в-четвертых, 
«Оппозиционный блок».

Как показали выборы 25 
октября, провластные си-
лы, представленные на этот 
раз лишь «Блоком Петра По-
рошенко» (БПП; «Народный 
фронт» от выдвижения своих 
кандидатов вообще отказал-
ся), утратили поддержку по 
сравнению с парламентски-
ми выборами, которые состо-
ялись 26 октября 2014 года.

Несмотря на победные ре-
ляции, которые распростра-
няли по горячим следам эк-
зит-полов некоторые сторон-
ники президента, очевидно, 
что успех БПП весьма относи-
телен. И в случае досрочных 

парламентских выборов от-
нюдь не гарантирует доми-
нирование в Раде и в новой 
правящей коалиции.

Рывок «Свободы»
Об отступлении властной 
команды свидетельствуют, 
например, итоги выборов 
в Львовской области, пер-
вой из украинских регио-
нов предоставившей офици-
альные результаты подсчета 
голосов. Формально прези-
дентский список БПП «Соли-
дарность» лидирует с 22,5%, 
однако по сравнению с бо-
лее чем 55%, которые сово-

купно получили в регионе 
БПП и «Народный фронт» 
на парламентских выборах 
год назад, этот результат вы-
глядит как провал. На выбо-
рах мэра Львова кандидат от 
БПП Оксана Юринец, по дан-
ным экзит-полов, и вовсе на-
брала унизительные 4,8% на 
фоне 48,6% Андрея Садового.

В русскоязычных облас-
тях юга и востока Украины, за 
редким исключением, БПП 
показал провальный резуль-
тат — во многих случаях гора-
здо хуже, чем «Оппозицион-
ный блок», который его кон-
куренты называют «полити-
ческим наследником Партии 
регионов». В национально 
ориентированных западных 
областях президентская пар-
тия также оказалась в тени 
конкурентов. В первую оче-
редь радикалов из «Свободы», 
которые, по данным экзит-по-
лов, выступили очень уверен-
но (в Тернопольской области, 
например, за них проголосо-
вали 34,4%, а за БПП — 12,7%).

Да и в целом по стране ра-
дикально-националистичес- 
кие силы заявили о себе. 
В Киеве кандидаты в мэры от 
«Правого сектора» (запрещен-
ного в РФ) и «Свободы» сово-
купно набрали более 15% го-
лосов. В Полтавской области 
(а это не запад, а гораздо более 
умеренный центр) у «Свобо-
ды» — 13%. В Днепропетровс-
ке кандидат в мэры от «Укро-
па», ближайший соратник 
олигарха Игоря Коломойско-
го Борис Филатов, уверенно 
вышел во второй тур. На вы-
борах в запорожский горсо-
вет «Укроп» набрал почти 12%.

мировая 
политика — с6

Регионы исполнили свои партии
Местные выборы на Украине могут стать прологом к досрочным парламентским

Местные выборы 
на Украине  показали, 
что избиратели все 
дальше расходятся 
по противоположным 
лагерям   ФОТО AP

Финансовые проблемы «Трансаэро» на-
чинают оказывать влияние на всю авиа-
ционную отрасль. Задолженность ави-
акомпании перед Пенсионным фондом 
России может сократить дополнитель-
ные выплаты десяткам тысяч летчиков-
пенсионеров, никогда в «Трансаэро» не 
работавшим. Средства для таких выплат 
формируются в ПФР из взносов всех ави-
акомпаний, а затем распределяются по 
пенсионерам-льготникам. «Трансаэро» 
уже задолжало в «общий котел» почти 
160 млн руб., а это почти треть ежеме-
сячных сборов отрасли.

Авиакомпания «Трансаэро», которая 
в ближайшее время может подать иск о соб-
ственном банкротстве, задолжала только за 
второй квартал 157,1 млн руб. Пенсионно-
му фонду России (ПФР) по дополнительно-
му социальному обеспечению, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в фонде. Представитель фонда Ма-

рита Нагога пояснила, что из этой суммы 
148,8 млн руб. приходится на дополнитель-
ные взносы, 8,3 млн руб.— на пени за прос-
роченные платежи. Ситуация с третьим 

кварталом будет понятна к 16 ноября, под-
черкнули в фонде.

По закону «О дополнительном социаль-
ном обеспечении членов летных экипажей 
воздушных судов гражданской авиации» ави-
акомпании уплачивают дополнительный 
взнос в Пенсионный фонд в размере 14% от 
выплат и иных вознаграждений, начислен-
ных ими в пользу членов летных экипажей. 
И хотя большая часть взносов (90%) приходит-
ся на крупнейшие компании, ПФР распреде-
ляет эти средства среди всех пенсионеров, не-
зависимо от их принадлежности в прошлом. 
«Если 

”
Трансаэро“ не погасит задолженность, 

то летчики-пенсионеры, получающие допла-
ты по льготному обеспечению, получат мень-
ше, поскольку доплата осуществляется по 
факту поступивших дополнительных взно-
сов от компаний»,— поясняет Марита Нагога.

Размер выплат меняется раз в квартал и выс-
читывается по сложной формуле, которая вклю-
чает поправочный коэффициент, зависящий 
от суммы взносов и пеней, собранных ПФР.

деловые новости — с8

Взнос «Трансаэро»  
не долетел до ПФР
Долг авиакомпании сократит доплаты  
всем пилотам-пенсионерам страны

Трагическая гибель пятимесячного Ума-
рали Назарова вызвала волну обращений 
в МИД, ФМС, Генпрокуратуру, Следст-
венный комитет и Минздрав с требовани-
ем разобраться в причинах смерти сына 
таджикских мигрантов в Петербурге. Ре-
бенок умер в больнице 14 октября, спустя 
сутки после того, как его забрали у мате-
ри, обвиненной в нарушении миграцион-
ного законодательства. Представители 
ОП РФ и правозащитных организаций от-
мечают, что действия правоохранитель-
ных органов, разлучивших ребенка с ма-
терью, нарушают положения Семейного 
кодекса РФ и Международной конвенции 
ООН по правам ребенка. По факту дейст-
вий правоохранителей проводится до-
следственная проверка.

Умарали Назаров скончался в течение су-
ток после того, как его забрали у матери, гра-
жданки Таджикистана, у которой, по дан-
ным ФМС, истек срок временного пребыва-
ния в России. 

По данным правоохранительных орга-
нов, 13 октября сотрудники регионально-
го УФМС обнаружили в одном из расселен-
ных домов в Адмиралтейском районе Санкт-
Петербурга семью нелегальных мигрантов. 
21-летнюю Зарину Юнусову вместе с сыном 
доставили в 1-й отдел полиции. Далее свиде-
тельства властей и родителей ребенка рас-
ходятся. По официальной версии, после то-
го как мать ребенка забрали из отделения со-
трудники ФМС, чтобы оформить факт нару-
шения миграционного законодательства, 
Умарали Назаров находился на попечении 
сотрудницы полиции из службы по делам 
несовершеннолетних. Как утверждает собе-
седник 

”
Ъ“ в ГУ МВД по Петербургу, «поли-

цейские сразу же вызвали врачей скорой по-
мощи». По словам полицейских, в отделе все 
это время присутствовала бабушка ребенка, 
которой после передачи ребенка врачам со-
общили, куда он отправлен.
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«Нет такого закона,  
чтобы изымать ребенка, 
потому что он мигрант»
Обстоятельства смерти Умарали Назарова  
проверят со всех сторон

культура | Балетную труппу Большого театра 
возглавит нынешний директор балета «Ла Скала» 
Махарбек Вазиев —12
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Статья о призывах к сепаратизму ста-
ла применяться чаще. Вчера началось 
рассмотрение дела карельского депу-
тата Владимира Заваркина, обвиняе-
мого в намерении отделить республику 
от России. По данным следствия, на ми-
тинге 20 мая он призывал провести ре-
ферендум о выводе Карелии из состава 
РФ. Сам господин Заваркин и его защи-
та уверены, что депутат поплатился за 
свой конфликт с местными властями.

Членом совета депутатов Суоярвского 
района бывший водитель-электрик «Карелэ-
нерго» Владимир Заваркин стал в 2013 году. 
Его давно раздражала ситуация с ветхим жи-
льем в его районе. Она, судя по публикаци-
ям в местной прессе, в Суоярви непростая. 
Например, издание «Губерния Daily» в нача-
ле октября сообщало, что основным жиль-

ем здесь остаются бараки 1950 года построй-
ки, а плата за коммунальные услуги выросла 
в восемь раз — в нее теперь включена стои-
мость ремонта, который запланирован толь-
ко на 2044 год. Избравшись, господин Завар-
кин стал бомбардировать аппарат губерна-
тора жалобами на коммунальные проблемы 
и низкие пенсии.

Обвиняемым в сепаратизме господин За-
варкин стал после митинга 20 мая этого года. 
Его на Студенческом бульваре в Петрозавод-
ске проводила местная ячейка партии «Ябло-
ко». Как говорится в материалах уголовного 
дела (есть у 

”
Ъ“), мероприятие, посвящен-

ное критике губернатора Карелии Александ-
ра Худилайнена, собрало около 300 человек. 
Согласно рапорту сотрудников УФСБ по Ре-
спублике Карелия, на митинге господин За-
варкин заявил следующее: «Так что мы, на-

верное, если нас не услышит Российская Фе-
дерация, проведем референдум, думаю. Не 
нужна Карелия России — давайте отсоеди-
нимся. Это самое верное будет!»

Этого оказалось достаточно, чтобы при-
менить к районному депутату новую статью 
Уголовного кодекса — 280.1 (публичные при-
зывы к нарушению территориальной це-
лостности РФ) УК РФ. Эта статья вступила в 
силу 9 мая 2014 года — соответствующие по-
правки в УК вносили депутаты от КПРФ. Пер-
вой обвиняемой по новой статье стала крас-
нодарская оппозиционерка Дарья Полюдо-
ва, которую сейчас судят за призывы отде-
лить Кубань от России и присоединить ее к 
Украине, так активистка выражала свое не-
согласие с присоединением к РФ Крыма.

Как говорится в обвинительном заклю-
чении по делу депутата Заваркина, экспер-

ты нашли в его словах «публичный при-
зыв» к нарушению территориальной це-
лостности страны. О том же говорят в сво-
их показаниях и свидетели. Среди них, на-
пример, активист прокремлевского «Наци-
онального освободительного движения» 
Константин Островский. По его словам, 
фразу депутата он «воспринял как реаль-
ный призыв». О том же говорит и предсе-
датель организации «Ветераны Афганиста-
на в городе Петрозаводске» Игорь Калама-
ев, также оказавшийся на митинге: «Такие 
выступления подрывают суверенитет и це-
лостность страны».

Как заявил 
”

Ъ“ адвокат обвиняемого 
Дмитрий Динзе, на первом заседании су-
ду была представлена экспертиза, прове-
денная по заказу защиты. «Она показала, 
что никаких прямых призывов в его словах 

нет. Он смягчен условностями: 
”
если Каре-

лия не нужна России“»,— пояснил госпо-
дин Динзе. Следующее заседание по делу 
назначено на 9 ноября.

По мнению главы центра «Сова» Алексан-
дра Верховского, за делом депутата Заварки-
на вскоре могут последовать и другие. «Ду-
маю, теперь политических активистов будут 
преследовать и по этой статье»,— считает он. 
Судебной практики по ст. 280.1 действитель-
но становится все больше. В сентябре в Набе-
режных Челнах к трем годам колонии был 
приговорен глава Татарского общественно-
го центра Рафис Кашапов, публиковавший 
в соцсетях призывы вернуть Крым Украине, 
аналогичное уголовное дело расследуется в 
отношении главы Меджлиса крымскотатар-
ского народа Рефата Чубарова.

Григорий Туманов

Карельскому депутату велят быть более целостным
В Петрозаводске начался суд по делу о призывах к сепаратизму

Минэкономики вчера опу-
бликовало отрицательное 
заключение в рамках оцен-
ки регулирующего воздейст-
вия (ОРВ) на подготовленный 
Минприроды проект поста-
новления правительства о 
ставках экологического сбо-
ра. Размеры этих платежей 
ведомство назвало необосно-
ванными, а сам сбор — лишь 
новым способом наполнить 
бюджет. Такая оценка выз-
вала негодование перера-
ботчиков отходов, которые 
ожидали, что уже с 2016 го-
да получат гарантированные 
объемы сырья.

Отрицательное заключение 
об ОРВ на проект постановления, 
устанавливающий ставки эколо-
гического сбора (подзаконный 
акт к базовому закону об отходах 
потребления, принятому в конце 
2014 года), обнародовано вчера 
на сайте Минэкономики в виде 
комментария начальника депар-
тамента ОРВ министерства Вади-
ма Живулина. Министерство ред-
ко публикует заключения об ОРВ 
в таком виде, но этот случай осо-
бенный: оценки разработанного 
Минприроды документа требова-
ли производители и импортеры 
(см. 

”
Ъ“ от 29 сентября). Поясним, 

сейчас они стоят перед выбором: 
отчислять сбор в бюджет на фи-
нансирование соответствующей 
инфраструктуры в регионах ли-
бо тратиться на создание отрасле-
вых схем управления отходами.

В этом документе Минпри-
роды выделило 36 групп това-
ров, по которым устанавливают-
ся ставки. «Вопросы по методи-
ке их определения, системе сбо-
ра и утилизации отходов и в ко-
нечном итоге качеству обеспече-
ния экологической безопасно-
сти остаются открытыми»,— за-
ключает Минэкономики. Оно 
полагает, что если постановле-
ние вступит в силу, то «бизнес бу-
дет вынужден» в 2016 году запла-
тить в бюджет 30,3 млрд руб. От-
метим, эта же сумма без обосно-
вания фигурировала и в проекте 
бюджета на 2016 год. Нормати-
вы утилизации еще не установ-
лены, а размер платежей может 
быть рассчитан только исходя из 
них. В Минэкономики также за-
мечают, что в стоимость утили-
зации заложены расходы на со-
здание инфраструктуры перера-
ботки отходов. «Они в пять раз 
превышают операционные рас-
ходы, а по некоторым группам 
уже сейчас имеются недозагру-
женные мощности переработ-
ки, строительство новых не тре-
буется»,— отмечают в ведомстве. 

Опрошенные 
”
Ъ“ переработ-

чики отходов негодуют и обви-
няют Минэкономики в сговоре 
против отрасли, к новым прави-
лам игры в которой они готови-
лись с 2011 года. Они ожидают, 

что принятие документов о став-
ках сборов и нормативах утили-
зации уже с 2016 года заставит 
производителей и импортеров 
обеспечить их потоками вторсы-
рья. «Целый год у нас прошел в 
борьбе с производителями, глав-
ная задача которых — не платить 
за переработку. Минэкономики 
— главный враг экономического 
развития. Создание отрасли пе-
реработки — это новые рабочие 
места и дополнительные посту-
пления в бюджет»,— сокрушает-
ся исполнительный директор ас-
социации «Шиноэкология» Вла-
димир Марьев. «Мы шокирова-
ны результатами ОРВ и не пони-
маем, на основе чего будет созда-
на отрасль»,— добавляет глава 
Ассоциации рециклинга отхо-
дов Родион Чередниченко.

Производители с критикой 
переработчиков не согласны и 
по-прежнему ссылаются на то, 
что четверть подзаконных актов, 
необходимых для запуска новой 
системы управления отходами 
с 2016 года, до сих пор не выпу-
щена. «Перед вынесением оцен-
ки были проведены совещания 
с участием бизнеса и ведомств, 
на которых Минприроды так и 
не смогло дать внятных ответов 
на вопросы о ставках»,— гово-
рит Екатерина Астафьева из «Ру-
сбренда». Любовь Меланевская 
из РусПЭК добавляет, что ассоци-
ация вела переговоры с перера-
ботчиками о запуске пилотных 
схем управления отходами, но 
«никто из тех, с кем мы говорили, 
так и не вернулся с конкретными 
расчетами и предложениями».

Между тем переработчиков 
больше волнуют не столько став-
ки экологического сбора, сколь-
ко судьба проекта постановле-
ния о нормативах утилизации, 
который должен обеспечить их 
потоками сырья. Последний с 
учетом замечаний министерств, 
по данным 

”
Ъ“, доработан Мин-

природы, но и он не был согласо-
ван Минэкономики. Напомним, 
в июне этого года правительство 
приняло решение о введении до 
2019 года нулевых нормативов 
утилизации по всем группам то-
варов (за исключением аккуму-
ляторов, шин, бумаги, ртутных 
ламп и категорий, по которым 
осуществляется утилизация). В 
отношении последних, куда вхо-
дит в том числе пластик и техни-
ческие масла, нормативы утили-
зации в ведомстве Сергея Дон-
ского заметно снизили (с 80% до 
20–30%), но в Минэкономики на-
стаивают, что и они должны быть 
обнулены. По данным 

”
Ъ“, окон-

чательное решение в отношении 
проектов постановлений о став-
ках платежей и нормативах ути-
лизации до конца следующей не-
дели должен принять вице-пре-
мьер Александр Хлопонин.

Алексей Шаповалов

Экологический сбор 
получил неуд
Переработчики отходов  
обвиняют Минэкономики  
в противодействии развитию отрасли

Правительство утвердило и в ближайшее вре-
мя внесет в Госдуму законопроект, позволяю-
щий продлить на 2016 год право граждан на вы-
бор варианта своего пенсионного обеспечения 
на условиях, действовавших в 2014 и 2015 го-
дах. Впрочем, по статистике Пенсионного фон-
да России (ПФР), основной поток потенциаль-
ных клиентов частных пенсионных фондов все 
равно продолжит снижаться.

Россиянам продлят право на выбор варианта сво-
его пенсионного обеспечения еще на год. Прави-
тельство на заседании 15 октября одобрило законо-
проект «О внесении изменений в статью 6 федераль-
ного закона 

”
О внесении изменений в отдельные за-

конодательные акты Российской Федерации по во-
просам обязательного пенсионного страхования в 
части права выбора застрахованными лицами вари-
анта пенсионного обеспечения“», в ближайшее вре-
мя он будет внесен в Госдуму. 

Напомним, по нынешнему законодательству за-
страхованные россияне 1967 года рождения и моло-
же в 2014 и 2015 годах могли выбрать вариант сво-
его пенсионного обеспечения, перераспределив 
часть тарифа страховых взносов на финансирова-
ние накопительной пенсии в размере 6% от обще-

го размера тарифа страховых взносов. Теперь дей-
ствие этой нормы продлят на 2016 год. Кроме того, 
законопроект позволяет установить обязанность 
ПФР учитывать взносы на обязательное пенсионное 
страхование в следующем году исходя из направле-
ния полного размера индивидуальной части тари-
фа страхового взноса на финансирование страхо-
вой пенсии, то есть заморозить формирование пен-
сионных накоплений.

За продление возможности выбора для буду-
щих пенсионеров выступали ЦБ и Минфин, а сре-
ди участников рынка — российские профессио-
нальные ассоциации на финансовом рынке, такие 
как Национальная ассоциация участников фондо-
вого рынка, Ассоциация российских банков и На-
циональная ассоциация негосударственных пенси-
онных фондов (НАПФ). «Логично, учитывая двухлет-
нюю заморозку средств, было бы продлить и право 
выбора на два года»,— говорит советник президен-
та НАПФ Валерий Виноградов. По его словам, еще ле-
том Минфин предлагал продлить право выбора на 
два года в докладе об инвестировании средств не-
государственных пенсионных фондов (НПФ), но до-
клад не заслушивался на правительстве, и предло-
жение не привлекло внимания властей.

Тем временем поток желающих перевести свои 
средства под управление НПФ все равно снижает-
ся, утверждает представитель ПФР Марита Нагога. 
«Количество таких переходов падает, так как основ-
ная часть потенциальных клиентов НПФ уже сдела-
ла свой выбор за объявленные законом два года, а у 
тех, кто только вступает в трудовую жизнь, в любом 
случае на это решение есть пять лет с начала офи-
циальной работы. Частично на снижение интере-
са к частным фондам повлияла и история с фонда-
ми Анатолия Мотылева (семь его НПФ лишились ли-
цензий вслед за банками господина Мотылева в авгу-
сте.— 

”
Ъ“)»,— поясняет она. По данным ПФР, на 31 де-

кабря 2014 года пенсионные накопления формиро-
вались у 80,2 млн человек, средства 57,3 млн из них 
находятся под управлением ВЭБа (госуправляющий), 
22,9 млн — у частных управляющих и НПФ. На 1 ок-
тября 2015 года заявления о переводе средств из ПФР 
в НПФ подали 1,3 млн человек. При этом растет до-
ля заявлений о переходе обратно в ПФР: если по ито-
гам предыдущей переходной кампании 2013–2014 
годов доля заявлений о возвращении накоплений в 
госструктуру едва превышала 5%, то к октябрю пока-
затель вплотную подобрался к 10%, отмечают в ПФР.

Анастасия Мануйлова, Анна Каледина

Пенсионный вопрос оставили приоткрытым
Граждане смогут выбрать накопительную пенсию и в 2016 году

Большинство россиян, по данным 
ВЦИОМа, считают уровень кор-
рупции в стране высоким и не за-
мечают результатов борьбы с ней. 
На первом месте в списке наибо-
лее коррумпированных институтов 
власти оказалась ГИБДД — с 2013 
года первенство было у местных 
властей. Лишь 1% считает, что 
в РФ коррупции нет.

69% россиян считают, что корруп-
ция широко распространена в стра-
не, 23% полагают, что уровень коррум-
пированности общества «средний», 

по мнению 3%, он низкий, 1% счита-
ет, что коррупции нет. В 2006 году сте-
пень распространения коррупции 
называли «очень высокой» 44%, сей-
час — 25%. С марта 2015 года с 26% до 
18% снизилось число тех, кто считает 
«очень высокой» степень распростра-
нения коррупции в населенном пун-
кте, где они живут. 31% считает уро-
вень коррупции в их регионе «высо-
ким», 26% — средним, 7% — низким. 
Совсем не замечают коррупции в сво-
ем городе 3%.

ГИБДД оказалась на первом ме-
сте среди институтов, наиболее пора-
женных коррупцией, сместив с пер-
вой строчки в антирейтинге мест-
ную власть (в 2013-м и в марте 2015 го-
да именно ее граждане называли на-
иболее коррумпированным государ-
ственным институтом, см. график). 
Обсуждению ситуации с коррупци-
ей был посвящен вчерашний кру-
глый стол «Борьба с коррупцией в Рос-
сии», на котором сопредседатель цен-
трального штаба ОНФ Ольга Тимофее-
ва назвала проблемой то, что в регио-
нах власть тратит много денег на СМИ, 
формируя через них свой положитель-

ный имидж: «Возникает противоре-
чие — мне показывают красивого гу-
бернатора, а потом его в наручниках 
уводят». Как выяснил ВЦИОМ, боль-

шинство россиян — 64% — не изме-
нили своего отношения к власти по-
сле ареста главы Коми Вячеслава Гай-
зера (изменили отношение в лучшую 

сторону — 25%, в худшую — 6%). Глава 
юрслужбы КПРФ Вадим Соловьев рас-
критиковал ОНФ, представители кото-
рого заявляли об успехах активистов 
«Фронта» в борьбе с взяточничеством 
и растратами. Он считает, что ОНФ на-
чинает «разрабатывать» чиновников 
по команде «сверху». По его мнению, 
борьба с коррупцией будет идти мед-
ленно, «так же как движутся черепа-
хи». «Чтобы серьезно бороться с кор-
рупцией, нужно, чтобы пришла новая 
команда к власти»,— считает он. Го-
спожа Тимофеева заявила, что комму-
нист занимается популизмом.

По мнению главы думского коми-
тета по безопасности и противодейст-
вию коррупции Ирины Яровой («Еди-
ная Россия»), оценка граждан борь-
бы с коррупцией подтверждает, что 
сыграла роль работа законодателей и 
правоохранителей: «За первое полу-
годие выявлено более 20 тыс. престу-
плений коррупционной направлен-
ности». Отметим, всего 10% считают, 
что в РФ много делается для борьбы 
с коррупцией, 71% уверен — резуль-
таты незначительные или их нет во-
обще. Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
заявил, что победить коррупцию пол-
ностью невозможно.

«Люди вообще никогда не доволь-
ны борьбой с коррупцией вне зави-
симости от того, что происходит: са-
жаешь ты губернаторов или нет,— 
резюмировала вице-президент 
Transparency International Елена Пан-
филова.— Устойчивые результаты по-
являются не сразу. То, что в 2008 году 
мы приняли закон о противодействии 
коррупции, а потом пару националь-
ных планов и начали как редиску вы-
дергивать особо провинившихся, ни-
чего не даст». По ее мнению, ничего ра-
достного в результатах опросов ВЦИО-
Ма нет, а борьбу с коррупцией люди 
заметят только тогда, когда она будет 
планомерной.

Сергей Горяшко

Граждане не заметили борьбы с коррупцией
Первое место среди подозреваемых россиянами во взяточничестве заняла ГИБДД

Ирина Яровая и председатель 
правления ВЦИОМа Константин 
Абрамов считают, что гражда-
не стали чуть лучше оценивать 
борьбу с коррупцией   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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КАКИЕ СФЕРЫ И ИНСТИТУТЫ В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ В НАИБОЛЬШЕЙ СТЕПЕНИ 
ПОРАЖЕНЫ КОРРУПЦИЕЙ?* (%)   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

ГИБДД/ГАИ

Сфера медицины

Полиция (не включая ГИБДД /ГАИ)

Судебная система

Сфера ЖКХ

Все общество в целом

Власть на местах

Федеральная власть, правительство

Политические партии

Парламент (Госдума, Совет федерации)

*ЗАКРЫТЫЙ ВОПРОС. НЕ БОЛЕЕ ТРЕХ ОТВЕТОВ, ОПРОС ПРОВЕДЕН 10–11 ОКТЯБРЯ 2015 ГОДА СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК 
В 46 РЕГИОНАХ. ПРИВЕДЕНЫ ПОПУЛЯРНЫЕ ВАРИАНТЫ ОТВЕТА.   
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Председатель «Справедливой 
России» Сергей Миронов заявил 
вчера на заседании центрально-
го совета (ЦС) партии, что еди-
нолично возглавит список на вы-
борах в Госдуму в 2016 году. 
Он объяснил это целью «макси-
мального получения мандатов 
лидерами региональных групп». 
За федеральные выборы будет 
отвечать депутат Госдумы Алек-
сандр Бурков, которого усилили 
аппаратной должностью.

Сергей Миронов не стал дожи-
даться съезда и фактически за год до 
дня голосования (18 сентября 2016 
года) объявил, что в федеральной ча-
сти списка партии будет только ее 
председатель, то есть он сам. Пред-
выборный съезд «Справедливой Рос-
сии» может пройти в два этапа, гово-
рит источник 

”
Ъ“ в партии: первый 

пройдет весной, а второй, уже для 
официального утверждения спи-
ска кандидатов, летом после назна-
чения выборов. Перед выборами в 
Госдуму 2011 года федеральная часть 
списка была полностью обнародова-
на и утверждена на съезде примерно 
за два месяца до дня голосования. В 
2015 году Сергей Миронов уже про-
вел эксперимент, возглавив лично 
партсписки на выборах в законода-
тельные собрания субъектов РФ, и 
собирается снова повторить его в 38 
регионах. То, что он может едино-
лично возглавить партию и на дум-
ских выборах, не стало сюрпризом, 
заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы от Мо-

сквы Александр Тарнавский, ведь 
«чем больше людей в федеральной 
части списка, тем меньше достанет-
ся мандатов регионам».

По словам собеседника 
”
Ъ“ в пар-

тии, также прорабатывается вопрос 
о структуре списка. По одной из вер-
сий он может быть разделен на 50–55 
сильных региональных групп, что-
бы это «повысило внутреннюю кон-
куренцию кандидатов». Насколь-
ко это изменит прежнюю террито-
риальную нарезку региональных 
групп (в 2011 году их было 73), в руко-
водстве партии не говорят. По каким 
принципам список будет делиться на 
группы, установок не было, но кан-
дидаты ожидают их «до конца года», 

заявил 
”
Ъ“ депутат Госдумы от Вол-

гоградской области Олег Михеев.
Внутренняя конкуренция может 

усилиться из-за того, что искать ме-
ста в составе списка и в одномандат-
ных округах придется тем, кто в 2011 
году шел в федеральной «восьмерке» 
справороссов, за исключением вы-
бывших из партийных рядов Оксаны 
Дмитриевой и Ивана Грачева. Долж-
но быть определено место для давне-
го товарища Сергея Миронова вице-
спикера Госдумы Николая Левичева, 
который был председателем партии в 
2011–2013 годах. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в руководстве партии, сейчас 

рассматриваются два варианта выд-
вижения: «по месту пребывания или 
по месту рождения», то есть Москва (в 
городе было три региональные груп-
пы) или Ленинградская область (объ-
единенную с Карелией группу воз-
главлял бизнесмен Роман Ванчугов, 
не слишком активный как депутат). 
Еще один собеседник 

”
Ъ“ в партии от-

мечает, что выдвинуться в Москве го-
сподину Левичеву может помешать 
шлейф от избирательной кампании 

по выборам мэра 2013 года, на кото-
рых он занял последнее место с 2,79% 
(64,7 тыс.) голосов.

Перед федеральной кампанией 
перемены затронули и аппарат пар-
тии. Секретарь президиума ЦС пар-
тии по выборам депутат Александр 
Бурков стал первым заместителем 
главы аппарата, курирующим юри-
дическую, организационную, ин-
формационную работу. Прежде за 
все отвечал глава аппарата Руслан 
Татаринов. Теперь за ним останется 
финансовая, идеологическая, кадро-
вая, хозяйственная работа и ряд дру-
гих вопросов, общая координация 
деятельности, говорят 

”
Ъ“ в партии.

Сергей Миронов заявил вчера, 
что по итогам выборов-2016 «пар-
тия должна занять не менее чем вто-
рое место и значительно увеличить 
число депутатов фракции 

”
Справед-

ливая Россия“». Первый зампред ЦК 
КПРФ Иван Мельников рассказал 

”
Ъ“, что справороссы сделали «ставку 

на полномасштабное сотрудничест-
во с властью»: «Они официальный со-
юзник ОНФ, они в той или иной фор-
ме поддерживают 

”
Единую Россию“ 

по большинству законопроектов, за 
них теперь будет административный 
ресурс». Но протестный избиратель 
за них не голосует, уверен он.

Максим Иванов

Сергей Миронов оставил себя 
вне конкуренции
На выборы в Госдуму «Справедливую Россию» поведет он один
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Его поздравляет ректор Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы при президенте РФ 
Владимир Мау:
— Уважаемый Сергей Евгеньевич! Примите самые те-
плые поздравления по случаю вашего дня рождения от 
коллектива Российской академии народного хозяйства 

и госслужбы при президенте РФ. Мы безмерно призна-
тельны вам за всемерную поддержку наших инициатив 
— академических, студенческих, исследовательских. 
Пусть вам всегда сопутствует удача в вашей работе на 
благо России, здоровья и успехов вам и вашим близким.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 61 год  
председателю Госдумы Сергею Нарышкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Миронов (сидит)  
обойдется без Николая  
Левичева во главе списка 
«Справедливой России»   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Региональные власти сокращают 
число депутатов законодатель-
ных собраний, объясняя эти шаги 
экономией средств. С такой ини-
циативой выступил краснодар-
ский губернатор Вениамин Конд-
ратьев. Парламент Карелии уже 
сократил число депутатов следу-
ющего созыва. Эксперт считает, 
что парламенты сокращают «для 
лучшей управляемости», а изби-
рателям будет труднее связаться 
с депутатами.

По инициативе краснодарского 
губернатора состав краевого парла-
мента может быть сокращен на 25% 
(со 100 до 75 человек). «Сокращение в 
органах исполнительной власти бу-
дет не на 10% или 15%, а на 25%. Пред-
лагаю и депутатский корпус сокра-
тить на 25%»,— заявил глава края в 
ходе обсуждения новой структуры 
краевой администрации, предусма-
тривающей оптимизацию органов 
исполнительной власти. Законода-
тельно новации пока не оформле-
ны: в правовом отделе заксобрания 
пояснили, что указаний о внесении 
изменений в краевой закон о выбо-
рах депутатов не поступало. В любом 
случае сокращения коснутся только 
следующего созыва парламента, ко-
торый будет избран в 2017 году. При 
этом в 2012 году количество депута-
тов было, наоборот, увеличено — с 
75 до 100 человек.

Заксобрание Карелии уже при-
няло решение о сокращении коли-
чества депутатов с 50 до 36 человек. 
По словам главы региона Александ-
ра Худилайнена, таким образом пар-
ламентарии поддержали «оптимиза-
цию бюджетных расходов». «За по-
следние четыре года у нас сокраще-
но более 4,5 тыс. бюджетников. Де-
путаты проявили гражданскую по-

зицию, патриотизм и заботу о судьбе 
региона»,— пояснил он 

”
Ъ“.

В Астраханской области с идеей 
сокращения числа депутатов вы-
ступил экс-депутат Госдумы едино-
росс Петр Гужвин (сын первого гу-
бернатора области Анатолия Гужви-
на). Он отметил, что 39 депутатов, 
работающих в облдуме на непосто-
янной основе, получают компенса-
ционные выплаты (35% от губерна-
торского оклада), дополнительные 
расходы идут и на их помощников 
(17,5% от губернаторского оклада), 
транспорт и канцелярские принад-
лежности. Каким должно быть со-
кращение, он не уточнил. Петр Гуж-
вин уже выступал с подобной ини-
циативой в 2007 году, будучи депу-
татом Госдумы, однако заксобрание 
ее отклонило. «На подобный шаг де-
путаты пойдут, только если реше-
ние будет спущено сверху, причем в 
очень жесткой форме. Не исключе-
но, что губернатору Жилкину идея 
о сокращении расходов на законот-
ворцев может показаться интерес-
ной. Сейчас областное правительст-
во изыскивает всевозможные пути 
оптимизации расходной части бюд-
жета»,— заявил источник 

”
Ъ“ в обл-

думе. Выборы в парламент региона 
пройдут в 2016 году.

Глава области Александр Жил-
кин инициативу Петра Гужвина по-
ка не прокомментировал. При этом 
в облдуму уже внесен законопроект 
о сокращении компенсационных 
выплат депутатам и фонда на испол-
нение наказов избирателей (в числе 
авторов — спикер облдумы Алек-
сандр Клыканов и лидер фракции 
единороссов Ирина Родненко). Обе 
статьи предлагается урезать вдвое, 
что должно привести к экономии 
52 млн руб.

В целях бюджетной экономии от 
зарплаты пообещал отказаться спи-
кер Госсовета Крыма Владимир Кон-
стантинов: «С 1 ноября 2015 года на-
пишу заявление и откажусь от зара-
ботной платы в принципе». Госпо-
дин Константинов сообщил, что у не-
го достаточно средств для существо-
вания, чтобы прожить без зарплаты 
(до 2010 года он руководил крупной 
строительной компанией). Пресс-се-
кретарь спикера Оксана Савенкова 
сказала 

”
Ъ“, что Владимир Констан-

тинов с 2010 года переводил всю зар-
плату в республиканскую детскую 
клиническую больницу в Симферо-
поле и продолжит оказывать такую 
помощь. 20 марта он передал боль-
нице сертификат о перечислении 
годовой заработной платы почти на 
2 млн руб. Кроме того, крымские де-
путаты приняли закон, позволяю-
щий главам комитетов и их замести-
телям работать на общественных на-
чалах. Глава комитета Госсовета по за-
конотворчеству Ефим Фикс пояснил, 
что изменения в закон принимаются 
не для экономии: приглашенным на 
эти должности в парламент теперь 
не придется выбирать между своей 
работой и назначением.

Политолог Константин Калачев 
называет заявления об «экономии 
средств странным объяснением». 
«Большинство депутатов зарплату не 
получают,— напомнил он.— Это оче-
видное нарушение прав избирате-
лей, поскольку при сокращении ко-
личества депутатов нагрузка на на-
родных избранников возрастет, воз-
можности прямого контакта умень-
шаются». Эксперт полагает, что со-
кращение числа депутатов призва-
но обеспечить «большую управляе-
мость» заксобраний.

Отдел политики

В регионах обнаружили  
лишних депутатов
Краснодарский край и Карелия сокращают численность парламентариев



новости

Родители утверждают, что бабушка приехала 
сразу после того, как мать и ребенок были достав-
лены в отделение, она пыталась забрать младен-
ца или передать бутылочку с молочной смесью. Ре-
бенка ей не отдали, смесь взять отказались. «Самой 
престарелой родственнице мальчика отдать не мо-
гли, поскольку у нее не было документов, подтвер-
ждающих право на опеку над малышом»,— расска-
зал собеседник 

”
Ъ“ в ГУВД. Скорая помощь достави-

ла ребенка в медицинский центр имени Цимбали-
на, где он через несколько часов скончался. Как рас-
сказали 

”
Ъ“ в СКР, по предварительным данным, 

причиной смерти мальчика стала острая респи-
раторная вирусная инфекция. Родственники Ума-
рали Назарова утверждают, что, когда сотрудники 
УФМС пришли с проверкой, он был здоров.

Следственный отдел по Невскому району Пе-
тербурга после проведения доследственной про-
верки по факту смерти пятимесячного ребенка 
возбудил уголовное дело по признакам преступ-
ления, предусмотренного ч. 2 ст. 109 УК РФ (при-
чинение смерти по неосторожности вследствие 
ненадлежащего исполнения лицом своих про-
фессиональных обязанностей).

«Мы обратились к Колокольцеву и Бастрыки-
ну, чтобы выяснить, что произошло на самом де-
ле с Умарали Назаровым,— заявил 

”
Ъ“ уполномо-

ченный по правам ребенка Павел Астахов.— По 
делу назначена судебно-медицинская эксперти-
за. В отдельном обращении к Чайке мы попроси-
ли проверить законность изъятия ребенка из се-
мьи». В свою очередь, член Общественной палаты 
(ОП) РФ Султан Хамзаев направил шесть обраще-
ний в различные ведомства — в частности, в МИД, 
МВД и Генпрокуратуру, в которых требует откры-
того расследования смерти Умарали Назарова. В 
обращении на имя министра здравоохранения РФ 
Вероники Скворцовой член ОП просит разобрать-
ся, почему сотрудники скорой помощи, вызван-
ной, чтобы увезти ребенка, не подпускали к нему 
родственников. «Мы отдельно обратились и к гла-
ве ФМС Константину Ромодановскому с просьбой 
ходатайствовать о приостановке выдворения ро-
дителей из России, пока не найдены виновные в 
смерти их ребенка»,— сказал 

”
Ъ“ господин Хамза-

ев. Он также отметил, что вместе с Умарали Наза-
ровым из квартиры забрали и еще одного несовер-
шеннолетнего ребенка — племянника его мате-
ри, за которым та присматривала. «Второго ребен-

ка также не имели права забирать, потому что до-
ма не было его официальных опекунов и предста-
вителей»,— добавил господин Хамзаев.

Член Общественной палаты РФ Юлия Зимова 
отметила, что проблемы с миграционным зако-
нодательством не повод забирать ребенка у роди-
телей: «У нас имеют право изымать детей только в 
случае угрозы жизни и здоровью ребенка. Если ее 
не было, а родители нарушают только закон о миг-
рационном режиме, то они подлежат депортации. 
Но с ребенком их не должны разделять». Она доба-
вила, что в России детей могут забрать только после 
решения соответствующей комиссии, куда входят 
представители органов опеки и местных отделов 
по делам несовершеннолетних.

Руководитель правозащитной организации 
«Право ребенка» Борис Альтшулер подтвердил, что 
разделять ребенка и родителя по Семейному кодек-
су РФ можно исключительно при непосредствен-
ной угрозе жизни и здоровью ребенка. «А в данном 
случае это было и вопиющее нарушение Конвен-
ции ООН о правах ребенка, которое закончилось 
трагически»,— отметил господин Альтшулер. Он 
рассказал, что два года назад в Россию не впусти-
ли 17-летнего сына киргизских мигрантов, запре-
тив ему въезд на три года. «Мы обращались к главе 
ФМС Константину Ромодановскому. После его пря-
мого распоряжения мальчика впустили. В офици-
альном ответе от ФМС нам написали, что они ува-
жают конвенцию, где написано, что ребенок и ро-
дитель должны быть вместе».

Президент правозащитного фонда «Таджикис-
тан» и руководитель информационно-правового 
центра «Миграция и закон» Гавхар Джураева соб-
щила 

”
Ъ“, что с 2011 года правоохранительные ор-

ганы «начали вдруг отбирать детей» из-за проблем 
с регистрацией. «Начались человеческие траге-
дии. Был случай в 2013 году, когда у отца-росси-
янина, таджика по национальности, московская 
полиция забрала детей»,— сообщила она. Тогда, 
по словам госпожи Джураевой, полиция помести-
ла детей в приют, а мать к ним пустили лишь че-
рез несколько дней.

Представитель уполномоченного по правам 
ребенка в Петербурге Светланы Агапитовой Олег 
Алексеев заявил 

”
Ъ“, что «нет такого закона, чтобы 

изымать ребенка, потому что он мигрант». «Сей-
час невозможно предполагать, было ли незакон-
но изъятие Умарали Назарова из семьи. Когда по-
явится официальная информация, мы сможем от-
ветить на вопрос: кто и по каким основаниям про-

водил изъятие и на основании чего произошла 
смерть ребенка»,— сказал господин Алексеев.

Депутат законодательного собрания Санкт-Пе-
тербурга, член фракции «Яблоко» Борис Вишнев-
ский рассказал 

”
Ъ“, что направил письмо прокуро-

ру Санкт-Петербурга Сергею Литвиненко с прось-
бой провести детальную проверку по факту смерти 
ребенка. Кроме того, фракция «Яблоко» вчера «по-
пыталась добиться приглашения в среду на совет 
фракций начальника главного управления МВД 
по Петербургу генерал-лейтенанта Сергея Умно-
ва». «Но 

”
Единая Россия“, 

”
Справедливая Россия“ 

и коммунисты отказались это делать»,— пояснили 
в «Яблоке». Глава фракции «Единая Россия», вице-
спикер петербургского парламента Сергей Анден-
ко заявил 

”
Ъ“, что «разбираться в подобных вещах 

не функция заксобрания»: «Нужно подождать пред-
варительных результатов расследования».

Представители Следственного комитета РФ по 
Санкт-Петербургу сообщили, что проводится до-
следственная проверка в отношении лиц, имею-
щих отношение к изъятию ребенка у родителей и 
доставлению его в медицинский центр. Кроме то-
го, проводится доследственная проверка в отноше-
нии родителей умершего мальчика, в действиях 
которых усматриваются признаки преступления, 
предусмотренного ст. 156 УК РФ (неисполнение 
обязанностей по воспитанию несовершеннолет-
него). В частном порядке 

”
Ъ“ рассказали, что при-

чина смерти мальчика подтверждена экспертизой, 
но сейчас идет оформление документов, и поэтому 
официально результаты еще не обнародованы. Ро-
дители Умарали уже провели официальное опозна-
ние тела и в ближайшие дни решат, где его похоро-
нят. «Мы готовы его отдать, но сейчас идет согласо-
вание с консульством Таджикистана»,— уточнили 
в Следственном комитете.

Мать погибшего ребенка вчера обжаловала по-
становление Октябрьского районного суда от 13 ок-
тября о ее выдворении за пределы страны. Суд ра-
нее признал ее виновной в нарушении правил пре-
бывания в России и назначил наказание в виде ми-
нимального штрафа — 5 тыс. руб. с административ-
ным выдворением в виде самостоятельного выезда. 
По неофициальным данным, услуги адвокатов бы-
ли оплачены представителями таджикской диаспо-
ры. Дело о нарушении миграционных правил будет 
рассматривать Санкт-Петербургский городской суд.

Валерия Мишина, Иван Чесноков,  
Ольга Алленова, Владислав Литовченко,  
Мария Карпенко, Санкт-Петербург

«Нет такого закона, чтобы изымать ребенка, 
потому что он мигрант»

Военное следственное управле-
ние (ВСУ) СКР по Москве завер-
шило расследование уголовного 
дела бывшего заместителя ру-
ководителя департамента иму-
щественных отношений (ДИО) 
Минобороны Александра Горш-
колепова. Ему инкриминирует-
ся получение в 2013–2014 годах 
восьми взяток на общую сумму 
37 млн руб. от учредителя ООО 
«Екатеринбургский комбинат 
бытового обслуживания» (ЕК-
БО) и ООО «Брокер-Инвест-Про-
ект» Андрея Князева — за общее 
покровительство и назначение 
на различные должности нуж-
ных тому людей в Екатеринбур-
ге. Экс-чиновник признает вину 
частично.

Как стало известно 
”

Ъ“, в бли-
жайшие дни ВСУ СКР по Москве 
планирует предъявить обвинение 
в окончательной редакции бывше-
му замдиректора ДИО Миноборо-
ны 35-летнему Александру Горшко-
лепову. Ему инкриминируются во-
семь взяток, сам обвиняемый в на-
чале следствия признал лишь часть 
из них и даже заключил тогда по их 
поводу досудебное соглашение.

3 марта этого года Александр Гор-
школепов явился в ВСУ СКР по Мо-
скве по повестке следователя для 
дачи показаний в качестве свиде-
теля по делу бывшего начальника 
ОАО «Агропром» (крупное сельхоз-
объединение Минобороны) Федо-
ра Зорова. Однако в следственном 
управлении господина Горшколе-
пова задержали — по подозрению в 
получении взяток. Основанием ста-
ло заявление учредителя ООО ЕК-
БО и ООО «Брокер-Инвест-Проект» 
50-летнего Андрея Князева из Ека-
теринбурга. В заявлении тот указал, 
что с весны 2013-го по апрель 2014 
года передал Александру Горшко-
лепову в виде взяток 37 млн руб. 
Деньги, по версии заявителя, бы-
ли выплачены господину Горшко-
лепову за общее покровительство 
и помощь в трудоустройстве нуж-
ных людей в структурах «Оборон-
сервиса» (ныне «Гарнизон»), кото-
рые курировал чиновник. В заявле-
нии предпринимателя говорилось 
о восьми случаях дачи взяток, раз-
мер которых колебался от 1 млн до 
10 млн руб. Как утверждал госпо-
дин Князев, он, в частности, запла-
тил чиновнику за назначения близ-
ких ему людей на ключевые долж-
ности в ФГКУ «Приволжско-Ураль-
ское территориальное управление 
имущественных отношений» Ми-
нобороны (речь шла о некоем го-
сподине Зубенко), в сельхозобъеди-
нение Минобороны ОАО «Соснов-
ское» (якобы по протекции был на-
значен некий господин Огородни-
ков), а также в одно из крупнейших 

деревообрабатывающих предприя-
тий военного ведомства 30 ДОК — 
ОАО ПЭУ (в заявлении говорилось о 
некоем господине Мамине).

В ходе допросов Александр Гор-
школепов признавал, что получил 
от господина Князева три взятки: 
3 млн руб. за назначение в ФГКУ 
«Приволжско-Уральское территори-
альное управление», 2 млн руб.— за 
покровительство новому назначен-
цу, а также в качестве своего рода 
бонуса — 1,1 млн руб. на отдых осе-
нью 2013 года в Таиланде. Помимо 
этого бывший чиновник не отри-
цал, что в том же 2013 году получил 
от знакомого столичного банкира 
10 млн руб. за размещение денеж-
ных средств ОАО «Агропром» в его 
банке, а также что взял 3 млн руб. 
за покровительство назначенному 
в 2013 году на должность гендирек-
тора ОАО «Красная Звезда» Влади-
славу Федотову.

Отметим, что при обысках у чинов-
ника обнаружили лишь 450 тыс. руб.

Вместе с господином Горшколе-
повым ВСУ СКР по Москве задержа-
ло и предъявило обвинение в полу-
чении взяток предполагаемому по-
среднику — бывшему гендиректо-
ру ОАО 1470 УМТО (занимается пре-
доставлением складских услуг ДИО 
Минобороны) Сергею Дробышу. 
Своей вины он не признает и от да-
чи показаний отказывается, ссыла-
ясь на ст. 51 Конституции РФ.

Адвокаты фигурантов от каких-
либо комментариев отказываются, 
ссылаясь на подписку о неразгла-
шении. Однако, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, близких к следствию, 

позиция защиты, помимо прочего, 
строится и на том, что показания та-
кого заявителя, как Андрей Князев, 
не могут не вызывать сомнения. Го-
сподин Князев (ранее Низаметди-
нов) в 1993 году был приговорен 
Свердловским облсудом к восьми 
годам лишения свободы по ст. 102 
и ст. 103 УК РСФСР (умышленное 
убийство, убийство при отягчаю-
щих обстоятельствах), а в 1998 го-
ду был задержан за незаконное хра-
нение револьвера и боеприпасов к 
нему. В 1999 году был также задер-
жан сотрудниками УФСБ по Свер-
дловской области в Grand Cherokee 
с пистолетом ПМ и патронами, а в 
2005 году привлекался к уголовной 
ответственности по делу о крупном 
мошенничестве.

Юрий Сюн

Бывший чиновник 
Минобороны 
согласился 
со следствием частично
Завершено расследование дела  
Александра Горшколепова
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Бывшего чиновника Мин-
обороны Александра Горш-
колепова обвиняют в получе-
нии взяток за трудоустройство 
нужных людей в подведом-
ственных военному ведомст-
ву коммерческих структурах  
ФОТО Ъ

После ареста группы сотрудников 
во главе с бывшим и. о. руково-
дителя центрального управления 
Ростехнадзора Владимиром Ив-
ченко, обвиняемых СКР в получе-
нии взяток (см. ”Ъ“ от 16 октября), 
заместитель руководителя Феде-
ральной службы по экологическо-
му, технологическому и атомному 
надзору ВЛАДИМИР КОЗИВКИН 
рассказал ”Ъ“ о том, как в ведом-
стве противодействуют соверше-
нию преступлений коррупцион-
ной направленности.

— Этот случай (с Владимиром Ивчен-
ко.— 

”
Ъ“) не стал неожиданностью 

для руководства службы, поскольку 
у нас налажено четкое, непрерывное 
взаимодействие с правоохранитель-
ными органами. Систематически про-
водятся рабочие встречи и консульта-
ции с представителями МВД и ФСБ. По 
их запросам наши специалисты участ-
вуют в проверках организаций, опера-
тивно-профилактических мероприя-
тиях, отрабатывают значительные 
объемы запросов и поручений. Уча-
ствуют наши сотрудники и в опера-
тивных экспериментах правоохрани-
тельных органов по пресечению пре-
ступлений коррупционной направ-
ленности. В 2015 году одно такое ме-
роприятие уже закончилось обвини-
тельным приговором для руководите-
ля учебного центра, пытавшегося под-
купить работника Ростехнадзора. По 
другим фактам проводятся следствен-
ные действия. Кроме того, нами пери-
одически направляются в МВД мате-
риалы для проверки сведений в отно-
шении работников службы, возмож-
но, причастных к совершению проти-
воправных деяний. Все это способст-
вует формированию у наших сотруд-
ников неприятия коррупции.
— Тем не менее сразу четыре 
должностных лица центрально-
го управления Ростехнадзора ока-
зались вовлечены в коррупцион-
ный скандал…

— Я могу ответственно заявить, что 
успешная работа правоохраните-
лей по обсуждаемому делу стала воз-
можной в том числе и благодаря по-
зиции руководства службы. Возмож-
но, вы не обратили внимания, но ка-
дровый состав данного управления, 
включая руководство, за последнее 
время существенно обновился. Мы 
расстались почти с пятой частью его 
сотрудников. А задержанные сейчас 
лица оставались в должности имен-
но столько времени, сколько требо-
валось оперативникам для сбора и 
закрепления доказательств их пре-
ступной деятельности. То, что эта 
история широко и подробно освеща-
лась в СМИ, мы также считаем поло-
жительным моментом — она послу-
жит хорошим профилактическим 
мероприятием не только для сотруд-
ников Ростехнадзора, но и для дру-
гих чиновников, которые, возмож-
но, еще рассчитывают получать не-
обоснованную выгоду, используя 
должностные полномочия. Кстати, 
на сентябрьской коллегии глава Ро-
стехнадзора Алексей Алешин сооб-
щил, что руководители всех уровней 
службы будут персонально отвечать 
за совершение их подчиненными 
коррупционных правонарушений, 
особенно если они носят системати-
ческий характер. «Либо они не уме-
ют управлять, либо они заинтересо-
ваны в ненадлежащей работе подчи-
ненных»,— сказал он.
— Недавно на совещании в Екате-
ринбурге генпрокурор Юрий Чай-
ка сообщил, что, несмотря на со-
кращение общего количества про-
верок, давление на бизнес-струк-
туры через подобные мероприя-
тия все еще остается масштабным.
— Надзорные материалы прокура-
туры для Ростехнадзора всегда явля-
ются руководством к действию, они 
адресные, содержат анализ причин 
выявленных нарушений и четкий 
рецепт по их устранению. Для сво-
евременного реагирования на про-
блемные вопросы, возникающие в 
ходе контрольно-надзорной деятель-
ности, сформирована постоянно дей-
ствующая совместная рабочая груп-
па из специалистов Генпрокуратуры 
и Ростехнадзора. А в целом общее ко-
личество наших плановых проверок 
в 2014 году по отношению к 2013 го-
ду сократилось на 57%. В текущем го-
ду снижение продолжилось. Связано 
это и с изменениями в законодатель-
стве, принятыми по инициативе Ро-
стехнадзора. В соответствии с ними 
промышленные объекты по степени 
опасности были поделены на 4 клас-
са. От плановых проверок теперь ос-
вобождены опасные объекты, соот-

ветствующие 4-му классу опасности, 
а это 42% от числа учтенных в госу-
дарственном реестре опасных произ-
водственных объектов. Сейчас очень 
четко пошагово записана процедура 
проведения проверок, права и обя-
занности участвующих в этой рабо-
те сторон.

А если говорить об объектах 1-го и 
2-го классов опасности (1,2% и 4,4% со-
ответственно) — например, шахтах, 
то они в режиме постоянного надзо-
ра. Эти и другие меры, принимаемые 
службой, нашли отражение и в стати-
стике, которая свидетельствует о сни-
жении аварийности и травматизма 
на поднадзорных объектах.
— Кто чаще всего и почему жалует-
ся в центральный аппарат надзор-
ного органа на действия ваших со-
трудников?
— Системообразующие компании, 
формирующие ВВП страны, нацеле-
ны на поддержание должного уровня 
промышленной безопасности и поэ-
тому реагируют на замечания Ростех-
надзора адекватно, стремясь устра-
нить выявленные нарушения. Соот-
ветственно, вкладывают ресурсы в 
модернизацию и ремонт производст-
венных фондов. Сведения, изложен-
ные в наших актах проверок и пред-
писаниях, для них являются фактиче-
ски бесплатным техническим ауди-
том. Коррупционные же риски воз-
никают как раз на опасных объектах, 
где владельцы и менеджмент уклоня-
ются от их надлежащего содержания 
в части обеспечения промбезопасно-
сти. Зачастую вместо устранения вы-
явленных нарушений пытаются «ре-
шить» проблему на бумаге, в том чи-
сле через попытки склонения наших 
сотрудников к получению взяток. А 
если это не получается, то начинают 
бомбардировать инстанции сообще-
ниями о якобы предвзятом отноше-
нии сотрудников Ростехнадзора. По-
этому руководитель нашей службы 
постоянно требует от соответству-
ющих начальников обращать при-
стальное внимание на результаты 
проверок как раз такого рода объек-
тов. Ведь коррупция — это дорога с 
двусторонним движением. Очевид-
но, что инспектор может покусить-
ся на извлечение корыстной выгоды 
только при условии ненадлежаще-
го состояния надзираемого объекта 
и при наличии желания владельцев 
вознаградить его за сокрытие объек-
тивной картины. Так что инспекто-
ры мучают тех, у кого действитель-
но состояние промбезопасности на 
объектах не в порядке. При этом ру-
ководство Ростехнадзора твердо уве-
рено, что подавляющее большинст-
во наших сотрудников честные, по-

рядочные и принципиальные люди. 
Например, как раз в день задержания 
Ивченко другой наш сотрудник, ин-
спектор Северо-Кавказского управ-
ления, в установленном порядке уве-
домил свое руководство и правоохра-
нительные органы о факте его скло-
нения к получению взятки за отказ 
указать в акте нарушения, выявлен-
ные при строительстве объекта феде-
рального значения.
— То есть нет фактов предвзятого 
отношения инспекторского соста-
ва к поднадзорным объектам?
— Событие в центральном управ-
лении — это тот самый случай, ког-
да действия отдельных работников 
компрометируют деятельность всей 
службы. Тем не менее предлагаю 
всем, кто стал объектом недобросо-
вестных действий со стороны работ-
ников Ростехнадзора, обращаться к 
руководителю службы с соответству-
ющими заявлениями, для этого мож-
но, например, использовать форму 
обратной связи через наш сайт, или в 
правоохранительные органы.
— Сейчас Ростехнадзор иниции-
рует внедрение систем удаленно-
го контроля за работой опасных 
производственных объектов, что 
позволит избежать в том числе и 
коррупционных рисков со сторо-
ны проверяющих.
— Действительно, Ростехнадзор ра-
ботает над внедрением такой систе-
мы. Предполагается, что уже на этапе 
проектирования опасных производ-
ственных объектов будет предусмо-
трено интегрирование в системы ав-
томатического управления производ-
ственными процессами программно-
аппаратного комплекса, обеспечива-
ющего сбор и обработку сведений, 
которые характеризуют безопасное 
состояние надзираемого объекта. 
Это технологии дистанционного над-
зора, в последнее время востребован-
ные и получившие значительное тех-
ническое развитие. Уже сейчас в неф-
тегазовом комплексе России на не-
скольких сотнях опасных производ-
ственных объектов установлено обо-
рудование, позволяющее пока толь-
ко фиксировать контрольные пара-
метры пороговых режимов их рабо-
ты. Это можно назвать первым эта-
пом начатой работы. Одновременно 
мы в ближайшее время планируем 
осуществить опытную эксплуатацию 
прообраза системы дистанционного 
надзора, созданной на базе одной из 
буровых платформ. Уверен, что уже 
очень скоро образ инспектора, при-
ходящего на предприятие с папкой 
бумаг, останется в прошлом.

Интервью подготовил  
Николай Сергеев

«Коррупционные риски  
возникают на объектах, где уклоняются 
от обеспечения промбезопасности»
Заместитель руководителя Ростехнадзора — о противодействии коррупции в своем ведомстве
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Первый тур президентских выборов  
 в Аргентине завершился разочаровани-
ем для действующей власти во главе  
с президентом Кристиной Фернандес 
де Киршнер. Лидер оппозиции, мэр Бу-
энос-Айреса Маурисио Макри, уступил 
проправительственному кандидату Да-
ниэлю Сциоли всего пару процентов го-
лосов и теперь поспорит с ним за кресло 
главы государства во втором туре. Побе-
да оппозиционера запустит процесс ли-
берализации экономики, а также сбли-
жения с США и ЕС. Посол РФ в Аргентине 
Виктор Коронелли заверил ”Ъ“: кто бы 
ни одержал победу, динамика россий-
ско-аргентинских отношений должна 
остаться высокой, однако триумф Сци-
оли «объективно станет гарантом боль-
шей преемственности» внешнеполити-
ческого курса Буэнос-Айреса.

Результаты воскресных выборов в Арген-
тине стали большой неожиданностью. Пред-
полагалось, что Даниэль Сциоли выиграет 
уже в первом туре (см. 

”
Ъ“ от 23 октября). Од-

нако неожиданно высокий результат пока-
зал лидер оппозиционной партии «Респу-
бликанское предложение» Маурисио Мак-
ри: он уступил проправительственному по-
литику, шедшему на выборы под девизом 
«Продолжение (нынешнего курса.— 

”
Ъ“) с 

изменениями», менее 3%.
При этом оппозиционера можно назвать 

фаворитом второго тура, который состоится 
22 ноября. Господина Макри наверняка под-
держат многие из тех, кто в воскресенье отдал 
свой голос другому противнику семьи Кирш-
нер — мэру города Тигре Серхио Массе, заняв-
шему в первом туре третье место.

«Голосование прошло на удивление спо-
койно,— сообщил 

”
Ъ“ секретарь ЦИК РФ Ни-

колай Конкин, который возглавлял делега-
цию наблюдателей от российского Центриз-
биркома.— Если сравнивать с выборами в 
Латинской Америке, где я также был наблю-
дателем — а это Перу, Бразилия, Венесуэ-
ла,— в Аргентине не было ни очередей, ни 
нарушений».

Все кандидаты в президенты пришли на 
избирательные участки в первой половине 
дня: спешили на полуфинал Кубка мира по 
регби с участием сборной Аргентины, кото-
рый начинался в час дня по местному време-
ни. Однако «Пумам» (название команды), иг-
равшим в Лондоне, не удалось пробиться в 
финал. Так что двойного праздника 25 октя-
бря не получилось.

Кристина Киршнер пришла на избира-
тельный участок в городе Рио-Гальегос (по 
месту прописки) позже всех фаворитов пре-
зидентской гонки. Торопиться ей некуда: 
по конституции госпожа Киршнер не мо-
гла баллотироваться на третий срок подряд. 
Бросив бюллетень в урну, действующая гла-
ва государства выделила полторы минуты 
на пресс-подход и 15 минут на общение с из-
бирателями, которое свелось к объятиям, 
поцелуям и серии селфи. При этом она по-
пыталась успокоить народ, заявив: «Мы вы-
полним обещания и останемся в нормаль-
ной стране, без кризиса».

Впрочем, на самом деле новый президент 
Аргентины получит в наследство инфляцию 
14% (по неофициальным данным, более 20%) 
и нерешенный вопрос урегулирования внеш-
него долга. Только американским хедж-фон-
дам Аргентина должна $1,3 млрд. Маурисио 
Макри готов вести переговоры с ними в рам-
ках своей программы либеральных экономи-
ческих реформ. Кандидат Сциоли же выступа-
ет за сохранение статус-кво.

Не меньшие различия и в вопросах внеш-
ней политики. Лидер оппозиции выступает 
против излишнего уклона в сторону Китая и 
России и намерен вернуться к тесным связям 
с Европой и США. Даниэль Сциоли, в свою 
очередь, обещает преемственность курса.

Независимо от политических взглядов, все 
кандидаты рассчитывают на рост иностран-
ных инвестиций. Даниэль Сциоли надеется 
увеличить объем иностранного капитала в 
Аргентине в пять раз, до $30 млрд, в том числе 
с помощью России. Некоторые предпосылки 
к этому есть. После апрельского визита Крис-
тины Киршнер в Россию были достигнуты до-
говоренности о строительстве в Аргентине 
ГЭС «Чиуидо-1». «Росатом» планирует возвес-
ти шестой энергоблок АЭС «Атуча». «Газпром» 
приступает к работам по добыче, транспорти-
ровке и распределению природного газа на 
территории Аргентины.

Только по линии государственных проек-
тов инвестиции оцениваются в $2 млрд. В сен-
тябре в городе Комодоро-Ривадавия (провин-
ция Чубут) открылся филиал компании «Ново-
мет», сервисный центр по ремонту погружных 
насосов для нефтедобычи. Возобновились по-
ставки российских троллейбусов. Первая пар-
тия техники завода «Тролза» поступила в ар-
гентинскую Кордову. По словам Виктора Ко-
ронелли, к нашим машинам проявляет инте-
рес и администрация города Росарио. Идут пе-
реговоры о налаживании совместного пред-
приятия по производству троллейбусов.

Товарооборот между нашими странами, 
впрочем, за последние годы заметно сокра-
тился. По данным Федеральной таможенной 
службы РФ, в 2008 году он составил $1,9 млрд, 
а в прошлом — $1,3 млрд.

«То, что наши отношения с Аргентиной 
вышли на уровень всеобъемлющего страте-
гического партнерства, это не пустые слова и 
не политическая конъюнктура,— утверждает 
в разговоре с 

”
Ъ“ посол РФ в Аргентине Виктор 

Коронелли.— Это тот реальный формат дву-
сторонних отношений, которого наши стра-
ны достигли в последние годы. И такой фор-
мат будет продолжен». По словам посла, к не-
му «в последнее время обращались предста-
вители разных политических сил, принима-
ющих участие в выборах, и заверяли, что в 
случае победы их ставленника динамика рос-
сийско-аргентинских отношений останется 
высокой». В то же время господин Коронелли 
прогнозирует: «Победа проправительствен-
ного кандидата Сциоли объективно станет га-
рантом большей преемственности во внеш-
неполитической линии страны, в том числе 
применительно к отношениям с ее ключевы-
ми партнерами».

Аэлита Курмукова, Буэнос-Айрес

С наследием  
Кристины Киршнер  
поборются во втором туре
Аргентинская оппозиция выступила  
на выборах президента лучше, чем ожидалось

В Китайской Народной Респу-
блике (КНР) начинается пленум  
Компартии, в ходе которого бу-
дет обсуждаться план развития 
страны на период 2016–2020 го-
дов. Его ключевыми чертами 
станут снижение темпов роста 
экономики до 7%, «экологиза-
ция» промышленности, измене-
ние демографической политики 
и продолжение антикоррупцион-
ной кампании. Как заявил пре-
мьер-министр страны Ли Кэцян, 
летние катаклизмы на фондовом 
рынке Китая не поколебали ре-
шимости проводить реформы. 
Скорее всего, акцент на стиму-
лирование внутреннего спроса 
в противовес экспортным отра-
слям, поставленный в преды-
дущем пятилетнем плане, бу-
дет сохранен. Для России это 
скорее плохие новости: потреб-
ность Китая в углеводородах  
будет снижаться.

В понедельник в Пекине открыл-
ся 5-й пленум 18-го созыва Централь-
ного комитета (ЦК) Коммунистиче-
ской партии Китая (КПК). Его основ-
ной темой станет проект 13-го пя-
тилетнего плана, охватывающего 
2016–2020 годы. Государственное 
новостное агентство «Синьхуа» уже 
объявило, что результатом плана ста-
нет достижение «первой столетней 
цели». Это означает удвоение ВВП 
страны и построение в Китае обще-
ства «средней зажиточности» к столе-
тию основания КПК в 2021 году.

Центральное место в обсужде-
нии займут вопросы экономики. 
Ожидается, что в новой пятилет-
ке средние темпы роста страны бу-

дут колебаться в районе 7% против 
10,4% в период 2000–2010 годов. За 
первые три квартала 2015 года эко-
номика увеличилась в среднегодо-
вом выражении всего на 6,9%, что 
заставило наблюдателей говорить 
о приближающемся кризисе. Опро-
вергая эти страхи, премьер-ми-
нистр Ли Кэцян в преддверии пле-
нума заявил, что ситуация в норме 
и «никто не обещал стоять насмерть 
за 7%». Комментируя для 

”
Ъ“ эту си-

туацию, профессор Университе-
та Цинхуа Ху Аньган, один из вли-
ятельных приближенных к власти 
китайских экономистов, отметил, 
что экономика КНР входит в состо-
яние «новой нормы». «Даже 6,6% 
позволят удвоить ВВП к 2020 году. 
Если мы будем гнаться за темпами, 
мы не сможем перейти к энергосбе-
режению и сделать экономику ме-
нее 

”
грязной“»,— заявил он (интер-

вью с ним читайте на сайте 
”
Ъ“).

В период 13-й пятилетки про-
должится политика стимулирова-
ния внутреннего спроса в проти-
вовес экспортным отраслям, ранее 
служившим мотором развития. Для 
улучшения угрожающей экологи-
ческой ситуации придется, по сло-
вам Ли Кэцяна, «пожертвовать гряз-
ными предприятиями». Наконец, 
близки к исчерпанию ресурсы де-
шевой и молодой рабочей силы, 
прибывавшей в города из деревень. 
Средний возраст в Китае вырос с 29 
лет в 2000 году до 37 лет в 2015 году, 
а уровень урбанизации вырос за тот 
же период с 35% до 54%.

Будет продолжена антикорруп-
ционная кампания, начатая Си 
Цзиньпином в 2013 году. Ее жертва-

ми уже стали более 100 чиновни-
ков высшего уровня, включая чле-
на Политбюро ЦК КПК Чжоу Юнка-
на. В преддверии пленума антикор-
рупционное ведомство Китая уже 
объявило, что скоро начнет про-
верку Народного банка Китая, Ко-
миссии по регулированию оборо-
та ценных бумаг и других финан-
совых ведомств. В последнее вре-
мя они попали под огонь критики в 
связи с летним обвалом фондового 
рынка страны.

России, заключившей с Китаем 
многомиллиардные контракты на 
поставку углеводородов, новый пя-
тилетний план сулит дополнитель-
ные трудности. На фоне снижаю-
щихся темпов роста экономики рост 
потребления Китаем газа замедлил-
ся с 14% в 2013 году до 5,6–6,9% в 
2015 году. Внедрение зеленых тех-
нологий и обновление промышлен-
ности приведет к уменьшению по-
требления нефти. Как заявлял в ав-
густе 2015 года глава департамента 
Восточной Европы и Центральной 
Азии Министерства коммерции КНР 
Лин Цзи, все эти факторы уже ослож-
нили выполнение нефтегазовых со-
глашений с Россией.

Впрочем, в минувшую пятницу 
министр экономики РФ Алексей 
Улюкаев заявил, что замедление 
темпов роста Китая не будет фаталь-
ным для экономики России. «Пока 
все показания идут к тому, что ки-
тайской экономике удастся мягкая 
посадка»,— отметил он. По мнению 
министра, рынки будут учитывать 
факт снижения и смогут приспосо-
биться к нему.

Михаил Коростиков

Китай вступает в период  
«средней зажиточности»
Компартия рассмотрит проект  
нового пятилетнего плана

Регионы исполнили свои партии
По итогам воскресного голосования мож-

но сделать вывод, что в случае досрочных 
парламентских выборов и у «Укропа», и тем 
более у «Свободы» есть все шансы преодо-
леть пятипроцентный барьер и пройти в Ра-
ду. То есть эти силы, которые в парламенте 
сейчас не присутствуют, объективно заинте-
ресованы в расшатывании политической си-
туации, результатом чего могут стать распад 
правящей коалиции и досрочные выборы. 
Стоящий за «Укропом» Игорь Коломойский в 
принципе и не скрывает, что именно в этом 
состоит его цель.

Ставка на досрочные выборы 
в Раду
Две политические силы, формально входя-
щие в правящую коалицию, но не играю-
щие в ней серьезной роли,— «Батькивщина» 
и «Самопомощь» также могут извлечь выго-
ду из досрочных выборов, по итогам кото-
рых они имеют шансы превратиться из вто-
ростепенных партнеров в ключевых, неза-
менимых. Что позволит, к примеру, претен-
довать на пост премьера или спикера Рады.

И «Самопомощь», и «Батькивщина» в це-
лом показали лучший результат, чем на пар-
ламентских выборах год назад. Это ставит 
их в выигрышную позицию в ходе возмож-
ных переговоров с президентской коман-
дой. По мнению информированных собе-
седников 

”
Ъ“ в Киеве, два младших партне-

ра по коалиции фактически могут предъя-
вить главе государства ультиматум: либо 
они получают ключевые должности в пра-
вительстве и парламенте уже сейчас, либо 
выходят из коалиции и провоцируют ро-
спуск Рады. А потом по итогам новых выбо-
ров, завоевав дополнительные мандаты, на-
чинают торг уже с позиции силы.

«Сейчас мы все настраиваемся на досроч-
ные парламентские выборы, после местных 
выборов их вероятность существенно возро-
сла,— говорит 

”
Ъ“ депутат Рады от Радикаль-

ной партии Олега Ляшко.— Если президент 
попытается продавить закон о выборах на 
оккупированных территориях Донбасса (а 
он это обещал своим западным партнерам), 
правящая коалиция почти неизбежно разва-
лится. И у Порошенко останется выбор меж-
ду двумя одинаково плохими для него вари-
антами: либо создавать новое большинство с 

”
Оппозиционным блоком“, либо объявлять 

досрочные парламентские выборы. Думаю, 
Порошенко выберет второй вариант, так как 
смычка с 

”
Оппоблоком“ дискредитирует его 

в глазах значительной части общества, вер-
ной идеалам Майдана. И тогда уже досрочно 
придется выбирать не только парламент, но 
и президента».

«К внеочередным парламентским выбо-
рам мы морально готовы,— признает собе-
седник 

”
Ъ“ в администрации Петра Поро-

шенко.— Мы не можем не замечать актив-
ного стремления наших партнеров по коа-
лиции, прежде всего 

”
Батькивщины“, к до-

срочному голосованию».

Харьковский сюрприз
Неприятной новостью для властей стало то, 
что в русскоязычных областях юга и востока 
Украины, которые традиционно голосовали 
за Партию регионов, успешно выступил «Оп-
позиционный блок». По итогам экзит-полов 
его представители объявили о победе на вы-
борах в облсоветы шести областей — Одес-

ской, Николаевской, Запорожской, Днепро-
петровской, а также Донецкой и Луганской 
(тех их частей, которые находятся под контр-
олем Киева). Впрочем, с Днепропетровской 
областью ситуация неоднозначная: часть эк-
зит-полов присуждает победу «Оппозицион-
ным блоку», а часть — «Укропу».

Особого внимания удостоилась Харьков-
ская область, где «Оппозиционный блок» во-
обще не был допущен до выборов, однако 
«протестный электорат» успешно собрал мэр 
Харькова Геннадий Кернес, победив уже в 
первом туре с результатом около 60% голосов. 
Безоговорочно выиграла выборы в облсовет и 
поддержанная им партия «Возрождение». Ито-
ги голосования в Харькове стали шоком для 
патриотической общественности и полити-
ков, отстаивающих идеалы Майдана. 

В трех других городах, к которым было 
приковано особое внимание, исход борь-
бы за пост мэров должен решиться во вто-
ром туре 15 ноября. В Киеве явный фаворит 
— действующий градоначальник Виталий 

Кличко, представляющий БПП. Он набрал 
около 40%, в четыре раза опередив ближай-
шего из конкурентов (кто именно из них 
пройдет во второй тур, пока непонятно: 
слишком мал разрыв между преследовате-
лями господина Кличко).

В Днепропетровске во втором туре ожи-
дается наиболее ожесточенная борьба не-
примиримых идеологических противни-
ков — противостоять друг другу будут Бо-
рис Филатов из партии «Укроп», придержи-
вающийся крайне радикальных взглядов, и 
один из лидеров «Оппозиционного блока» 
Александр Вилкул.

Наконец, в Одессе, по данным экзит-по-
лов, действующий мэр Геннадий Труханов, 
которого оппоненты обвиняют в связях с 
криминальным миром, а иногда и в про-
российской ориентации, немного не дотя-
нул до победы в первом туре. Если офици-
альные результаты, которые пока не объяв-
лены, будут совпадать с данными опросов, 
во втором туре господину Труханову пред-
стоит сразиться с Александром Боровиком 
— ставленником губернатора Одесской об-
ласти Михаила Саакашвили. В первом туре 
господин Боровик набрал около 30%.

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

с1

Президенту Украины Петру Порошенко,  
возможно, придется выбирать между 
сотрудничеством с «Оппозиционным 
блоком» и досрочными парламентскими 
выборами  ФОТО МИХАИЛА МАРКИВА/POOL

К О Н Т Е К С Т М А Р И У П О Л Ю  Г О Т О В Я Т  Н О В Ы Е  В Ы Б О Р Ы

Блок Петра Порошенко «Солидарность» вчера 
предложил через три недели провести голосование 
в Мариуполе и Красноармейске (оба — Донецкая 
область Украины), где в воскресенье были сорваны 
выборы в местные органы самоуправления. «Наша 
фракция внесла проект закона, который предусма-
тривает перенесение дня голосования на 15 ноября 
(тогда же на Украине пройдет второй тур выборов глав 
городов.— ”Ъ“). Все остальные фракции взяли тайм-
аут на обработку с юридической точки зрения этого 
проекта закона»,— рассказал лидер пропрезидентской 
фракции в Верховной раде Юрий Луценко. Он выразил 
надежду на то, что в ходе сегодняшнего заседания со-
вета коалиции его участники смогут «прийти к полному 
консенсусу», что позволит уже на следующей неделе 
провести голосование в первом чтении.

Напомним, в воскресенье днем донецкая област-
ная госадминистрация сообщила об отмене выборов 
в Мариуполе и Красноармейске. Согласно ее заяв-
лению, «мариупольская городская избирательная 
комиссия не получила бюллетеней из типографии», 

а в Красноармейске «изготовление бюллетеней 
признано незаконным» судом. Глава ЦИК Украины 
Михаил Охендовский заявил, что «отмена выборов 
из-за ошибок в бюллетенях безосновательна», и при-
звал представителей избирательных комиссий двух 
городов «проявить здравый смысл, принять бюлле-
тени и открыть избирательные участки». Вместе с 
тем к его призыву не прислушались. Представители 
украинского «Оппозиционного блока» заявили ”Ъ“, 
что выборы были сорваны по «надуманной причине».

Глава миссии Бюро по демократическим институ-
там и правам человека ОБСЕ Тана де Зулуета вчера 
сообщила, что наблюдатели намерены продолжить 
наблюдение за ситуацией в Мариуполе и Красноар-
мейске. «Нашим наблюдателям удалось убедиться 
в том, что в этих городах выборы действительно не 
состоялись. Насколько мы знаем, это было связано 
с проблемой вокруг печати бюллетеней,— сказала 
она вчера на пресс-конференции в Киеве.— Наши 
наблюдатели остаются на второй тур». Павел 
Тарасенко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18947,12 (+121,82)
РТС 858,01 (–14,85)
FTSE 100 6417,02 (–27,06)

DAX 30 10801,34 (+6,8)
DJIA* 17637,78 (–8,92)
NASDAQ Composite* 5042,38 (+10,52)

*На 19:53.    По данным агентства Reuters. 
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● 46,22тыс. пунктов ● 17,637

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.10.15
Австралийский доллар 45,3715
Английский фунт 95,8683
Белорусский рубль** 36,1398
Датская крона* 92,5763

Доллар США 62,5038
Евро 69,0104
Индийская рупия*** 96,2708
Казахский тенге*** 22,3843

Канадский доллар 47,5242
Китайский юань* 98,3940
Норвежская крона* 74,7698
СДР 87,5303

Сингапурский доллар 44,8731
Новая турецкая лира 21,5858
Украинская гривна* 27,4730
Шведская крона* 73,6847

Швейцарский франк 64,0342
Японская иена*** 51,7244
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в экономию на имидже наблюдает 
корреспондент отдела бизнеса

Яна Циноева

Российский авторынок продолжает 
падать двузначными темпами — за 
сентябрь спрос, по данным Ассоциа-
ции европейского бизнеса, сократил-
ся более чем на 28%. Участники отра-
сли еще в начале года неофициально 
говорили, что если падение продол-
жится, то иностранные автоконцер-
ны резко сократят затраты на имидж 
и продвижение. Сейчас прогнозы на-
чинают сбываться: Московский меж-
дународный автосалон (ММАС), за-
траты на участие в котором автокон-
церны планируют заранее, в 2016 го-
ду рискует потерять целый ряд круп-
ных участников.

По данным источников 
”
Ъ“, зна-

комых с предварительным перечнем 
участников ММАС, от участия в сало-
не могут отказаться известные брен-
ды практически из всех ценовых сег-
ментов. Так, на рынке уверены, что 
люксовые Bentley и Lamborghini по-

следуют прошлогоднему примеру 
Rolls-Royce, проигнорировавшего 
ММАС-2014, под вопросом участие 
Cadillac, Maserati и Ferrari. Мои источ-
ники в отрасли уверены, что для это-
го сегмента стоимость участия в сало-
не слишком высока, продаж в России 
не хватит, чтобы окупить затраты. Из 
популярных марок в ММАС-2016 не 
будет, видимо, Toyota вместе с Lexus, 
проигнорирует его Volvo, а также 
Honda. Отсутствие последней не уди-
вительно, ее продажи исчисляются 
сотнями в месяц. Любопытнее, что, 
по моим данным, один из лидеров 
продаж в России среди китайских 
брендов — Chery, которому на пер-
вый взгляд очень важен PR, тоже пе-
редумал делать свой стенд.

Впрочем, в прошлом году многие 
производители тоже грозились про-
игнорировать ММАС. Но тогда эти за-
явления, скорее, были лишь частью 
торга с «Крокус Экспо» за цену аренды 
места. Сейчас решения автоконцер-
нов об отказе выглядят более правдо-
подобно. Раньше даже при сложной 
рыночной конъюнктуре участие в са-
лоне считалось значимым механиз-
мом продвижения, а теперь компа-
нии в принципе усомнились в эффек-
тивности стимулирования интереса 
аудитории к своим брендам. Факти-
чески автоконцерны склоняются к 
тому, что «выхлоп» от салона, выра-
женный в продажах, невелик.

По оценкам рынка, участие в ав-
тосалоне в среднем обойдется в $1–
3 млн. На фоне оптимизации вну-
тренних бюджетов у ряда компаний 
даже звучала идея отменить гряду-
щий автосалон и перенести его на 
год. Источник 

”
Ъ“ в одном из авто-

концернов, уже подтвердивших свое 
участие, сказал, что компания все 
еще может использовать эту сумму 
на обычную рекламу и взвешивает, 
что эффективнее. В Toyota, коммен-
тируя свою позицию об участии в са-
лоне, сообщили, что «проекты долж-
ны быть оправданы с точки зрения 
возврата инвестиций».

Все происходящее явно говорит о 
том, что концерны не верят в скорое 
восстановление авторынка и их ин-
вестиции все чаще будут ориентиро-
ваны только на самое необходимое. 
Это логично, но остается вопрос: не 
приведет ли это к тому, что недоинве-
стированность в продвижение авто-
мобилей еще больше задержит вос-
становление спроса?

вчера

РУССТРОЙБАНК

приостановил выдачу вкла-
дов, сообщили в колл-центре кре-
дитной организации. Специалист 
колл-центра банка уточнила, что 
сейчас решается его дальнейшая 
судьба — в кредитной организации 
идет проверка ЦБ. «Сейчас решают, 
что в дальнейшем будет с банком — 
либо санация, либо еще что-то»,— 
добавила она. Ранее в четверг 
на сайте Русстройбанка (125-е ме-
сто по размеру активов) появилось 
обращение руководства к клиентам 
и партнерам, в котором сообща-
лось, что в банке проходит плано-
вая проверка ЦБ, а до этого сотруд-
ники ФСБ провели обыск. «В этой 
ситуации мы приняли ряд защит-
ных мер: обратились за поддер-
жкой в ЦБ, управление собствен-
ной безопасности ФСБ, суд и везде 
получили предварительную под-
держку»,— говорится в обращении. 
«РИА  Новости»

СМП-БАНК

принял решение об увели-
чении уставного капитала 
на 2,4   млрд руб. на собрании 
акционеров. Размещение прой-
дет по закрытой подписке в поль-
зу ООО «Стройгазмонтаж» и бра-
тьев Аркадия и Бориса Ротенбер-
гов, следует из сообщения банка 
на ленте раскрытия. Это размеще-
ние может быть частью программы 
докапитализации ОФЗ, в которую 
СМП-банк включен из-за введенных 
в апреле 2014 года санкций в отно-
шении кредитной организации. Од-
нако пока среди 15 банков, уже до-
капитализированных ОФЗ, соглас-
но информации на сайте Агентст-
ва по страхованию вкладов, его нет. 
Отдел финансов

БАНК «ВОЗРОЖДЕНИЕ»

сообщил о появлении ново-
го акционера. Им стала компа-
ния Setilius Development Ltd с до-
лей 10,39%. Как ранее писал ”Ъ“, па-
кет акций «Возрождения» в размере 
более 80% консолидировали струк-
туры Промсвязькапитала братьев 
Ананьевых. До одобрения сделки 
ЦБ эти пакеты раздроблены на не-
сколько владельцев, каждый из ко-
торых является держателем около 
10% акций. Причиной задержки со-
гласования сделки является, по све-
дениям ”Ъ“, тот факт, что ЦБ не раз-
решал покупателю использовать 
для нее ресурсы дружественных 
банков — Промсвязьбанка, Пер-
вобанка. (см. ”Ъ“ от 16  октября). 
 Отдел финансов

МИНФИН

не поддержал коллекторов. 
Минфин не поддерживает зако-
нопроект о коллекторской дея-
тельности, сообщил «Интерфакс» 
со ссылкой на источник. По мне-
нию Минфина, законопроект содер-
жит ряд норм, которые противоре-
чат действующему законодательст-
ву. В частности, документ содержит 
определения терминов, которые 
не согласуются с аналогичными 
терминами, принятыми в действу-
ющих законах. Он также предусма-
тривает, что коллекторские агент-
ства вправе получать сведения 
о должниках из госорганов. Однако 
такие сведения могут являться на-
логовой тайной или иной тайной, ох-
раняемой законом. Ранее отрица-
тельный отзыв на законопроект дал 
Совет по кодификации и совершен-
ствованию гражданского законо-
дательства (см. ”Ъ“ от 20 октября). 
«Интерфакс»;  отдел  финансов

ФАС

признала Тинькофф-банк на-
рушившим закон о конкурен-
ции при изменении ставок 
по вкладам в одностороннем 
порядке. Банк будет оштрафо-
ван на сумму от 100 тыс. до 500 тыс. 
руб. Подобные дела рассматри-
ваются в отношении еще двух кре-
дитных организаций — КБ «Гага-
ринский» и «Восточный экспресс». 
ТАСС

правила  
игры

Слабые автопродажи 
привели к тому, что ино-
странные бренды уже 
сомневаются, стоит ли 
им тратиться на учас-
тие в ежегодном Мос-
ковском автосалоне

Московская биржа выяви-
ла индивидуальные инвести-
ционные счета-двойники, за-
регистрированные на одних 
и тех же лиц. Вне зависимо-
сти от причин — излишнее 
 служебное рвение менедже-
ров профучастников или не-
осмотрительность самих гра-
ждан — результат будет один: 
отказ со стороны государства 
в предоставлении таким лю-
дям  налоговых вычетов. По-
следствия — снижение инте-
реса к новому инструменту, 
продвижением которого зани-
малось государство, репутаци-
онные и юридические риски 
для участников рынка.

Как стало известно 
”
Ъ“, менедже-

ры нескольких крупных розничных 
брокеров открыли своим клиентам 
два (реже — три и более) индиви-
дуальных инвестиционных счета 
(ИИС). По данным Московской бир-
жи, выявлено около 500 таких слу-
чаев. Причем у одного из брокеров 
оказалось более 300 таких «лишних» 
клиентских ИИС. Причины разные: 
в одних случаях это излишнее рве-
ние менеджеров, стремящихся до-
стичь KPI и улучшить статистику по 
социально значимому показателю, 
в других — несколько счетов откры-
вали сами клиенты. «Я лично знаю 
одного клиента, который открыл од-
новременно четыре счета у разных 
профучастников,— рассказывает 
президент ИХ 

”
Финам“ Владислав 

Кочетков.— Целью его было, как он 
сам выразился, 

”
тестирование сис-

темы на прочность“. К сожалению, 
таким инициативам трудно что-то 
противопоставить». Между тем на-
личие нескольких ИИС у одного 
физлица лишает его права на нало-
говые вычеты по всем таким счетам, 
которые как раз и были установле-
ны, чтобы сделать этот инструмент 
привлекательнее для граждан.

«Согласно ст. 219.1 и ст. 226.1 ч. 2 
Налогового кодекса Российской 
Федерации, гражданин может от-
крыть один ИИС. Ему предоставля-
ется налоговый вычет при условии, 

что в течение срока действия дого-
вора на ведение ИИС данный нало-
гоплательщик не имел других дого-
воров на ведение ИИС»,— поясняет 
доцент кафедры гражданского пра-
ва и процесса РЭУ им. Г. В. Плехано-
ва Наталья Свечникова. Исключе-
ние составляют случаи, в которых 
договор прекращается, а все акти-
вы ИИС переводятся на другой счет 
физлица (в течение одного меся-
ца). Как пояснили 

”
Ъ“ в Федераль-

ной налоговой службе (ФНС), нало-
говые органы сверяют данные всех 
деклараций налогоплательщиков с 
данными и реквизитами счетов, ко-

торые поступают от профучастни-
ков после заключения договоров по 
открытию ИИС. Узнать об уже име-
ющихся ИИС заранее, до заключе-
ния договора, брокеры могут толь-
ко со слов клиента. Закон обязыва-
ет профучастников предупреждать 
клиента обо всех нюансах, связан-
ных с ИИС, но клиент может про-
игнорировать эту информацию, и 
брокер об этом даже не узнает. «Ло-
гично было бы подумать о контроле 
за наличием ИИС у клиента до того, 
как будет подписан договор. Но ме-
ханизм такого контроля отсутствует. 
Этим вопросом должны озаботить-
ся сами брокеры, так как это в их же 
интересах»,— подчеркивает собе-
седник 

”
Ъ“ в ФНС. 

Всего, по данным биржи, откры-
то 62 тыс. индивидуальных сче-
тов. По оценкам участников рын-
ка, счетов, открытых не через бир-
жу,— еще пара десятков тысяч. «По-
ка ситуация не является драматиче-
ской, двойных счетов не очень мно-
го»,— говорит председатель правле-
ния СРО НАУФОР Алексей Тимофе-
ев. Тем не менее рынок уже отреа-
гировал на происшедшее. «Стандар-
ты НАУФОР требуют разъяснять кли-
ентам последствия открытия 

”
лиш-

них“ счетов, поэтому мы разослали 
своим членам, у которых их обна-
ружили, письма с просьбой испра-
вить положение»,— сообщил госпо-
дин Тимофеев.

деловые новости  — с8

Как стало известно 
”
Ъ“, сбо-

рочная площадка лимузинов 
для первых лиц государства 
в рамках проекта «Кортеж» мо-
жет быть размещена в Москве 
на мощностях института  НАМИ. 
Для этого, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, там может быть создан 

спеццех. По мнению экспертов, 
создание производства на базе 
НАМИ логично, поскольку сбор-
ки машин премиум-класса в Рос-
сии после закрытия  ЗИЛа нет.

О том, что сборка лимузинов в 
рамках проекта «Кортеж» может 

быть запущена на площадке мос-
ковского Центрального научно-ис-
следовательского автомобильного 
и автомоторного института (НАМИ), 

”
Ъ“ рассказали несколько источни-

ков, знакомых с ситуацией. По сло-
вам одного из них, для этого в НА-
МИ будет организован «специаль-
ный цех, оборудование для которо-
го закупается». «Речь идет о сборке 
ограниченного количества автомо-
билей фактически вручную, как это 
традиционно делается в мире при 
исполнении спецзаказов»,— гово-
рит он. В какую сумму может обой-

тись создание производства, источ-
ник 

”
Ъ“ не знает. Другие собеседни-

ки 
”
Ъ“ говорят, что окончательно-

го решения о сборке лимузинов на 
площадке НАМИ пока нет, а серий-
ные модели проекта «Кортеж», как 
и предполагалось, «будет выпускать 

”
Соллерс“ на мощностях УАЗа». Гла-

ва Минпромторга Денис Мантуров 
в феврале уверял, что на мощно-
стях «Соллерса» будет организова-
но «полномасштабное производст-
во всех моделей» «Кортежа» — вне-
дорожника, микроавтобуса, седана 
и лимузина.

В Минпромторге 
”

Ъ“ сообщи-
ли лишь, что проект по разработке 
и постановке на производство оте-
чественных автомобилей на еди-
ной модульной платформе реализу-
ется «в соответствии с планом-гра-
фиком». По данным министерст-
ва, в конце 2017 года будет выпуще-
на первая опытная партия автомо-
билей, полноценную сборку запу-
стят в первом квартале 2018 года. В 
 НАМИ и «Соллерсе» от комментари-
ев отказались.

деловые новости  — с10

Московский лимузинный завод
В столице могут запустить сборку машин для первых лиц
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У инвесторов двоится в счетах
Новый фондовый инструмент оказался не слишком индивидуальным
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ неожиданно пошел навстре
чу банкирам в части смягчения 
позиции по управлению кредит
ными рисками. А именно в во
просе о том, надо ли уменьшать 
справедливую стоимость зало
га на НДС. По мнению департа
мента регулирования, этого не 
требуется. Впрочем, учитывая, 
что у проверяющих из того же 
ЦБ противоположная позиция, 
полностью вопросов банкиров 
это не снимает. Разрешать ситу
ацию юристы рекомендуют 
в Минфине.

Ответ на запрос АРБ о том, надо ли 
уменьшать справедливую стоимость 
банковских залогов на НДС (18%), со-
держится в недавно опубликованном 
письме ЦБ. Позиция, изложенная де-
партаментом регулирования Банка 
России «с учетом мнения юридическо-
го департамента», благоприятна для 
тех банков, которые на НДС стоимость 
залогов не уменьшали (это позволяет 
начислять меньше резервов по обес-
печенным ссудам). Как сообщал 

”
Ъ“ 30 

сентября, такого подхода придержи-
вается примерно половина банков, 
включая Сбербанк. «Полагаем, что 
НДС не может быть отнесен к числу 
предполагаемых расходов банка (за-
логодержателя), связанных с реализа-
цией обеспечения, при расчете резер-
ва на возможные потери, поскольку 
залогодержатель при обращении взы-
скания на заложенное имущество не 
является плательщиком указанного 
налога»,— говорится в ответе.

Соответствующие вопросы у бан-
киров стали возникать из-за того, что 
при проведении проверок банков 
представители ЦБ на местах делают 
замечания по вопросу формирова-
ния справедливой стоимости залога в 
случае невычета из нее НДС потому 
что, в случае реализации заложенно-
го имущества НДС фактически подле-
жит перечислению в бюджет. Теперь 
получается, что такой подход слиш-
ком консервативен.

Для тех банков, которые изначаль-
но придерживались более консерва-
тивного подхода, ответ ЦБ нейтра-
лен: более жесткая оценка рисков, 
чем требуется,— не предмет для наре-
каний. «Росбанк исторически не учи-
тывал НДС для оценки стоимости за-
лога, ориентируясь на справедливую 
стоимость. В настоящий момент под-
ход не поменялся. Ответ ЦБ носит для 
нас нейтральный характер»,— указы-
вает директор департамента корпора-
тивных кредитных рисков Росбанка 
Наталья Домнина. Менять подход в 
Росбанке не собираются.

А вот для банков, не склонных к 
консерватизму, ответ ЦБ, хоть и пози-
тивен (чем больше стоимость залога, 
тем меньше требуется резервов на 
возможные потери по обеспеченной 
им ссуде), полностью спорную ситуа-
цию все же не разрешает. «Это част-
ная переписка АРБ и Банка России, и 
к числу официальных разъяснений 
или писем ЦБ РФ, которые обычно 
обозначаются буквой 

”
Т“, ее сложно 

отнести. Если встает вопрос относи-

тельно справедливой оценки стоимо-
сти залога и роли в этой оценке нало-
га на добавленную стоимость, то на 
этот счет должны быть официальные 
разъяснения, а может, даже конкре-
тизация отдельных моментов в нор-
мативных актах Банка России, в част-
ности в том же положении №254-П (о 
порядке формирования резер-
вов.— 

”
Ъ“)»,— говорит руководитель 

юридического департамента Ланта-
банка Дмитрий Шевченко.

Это же подтвердили и источники 

”
Ъ“, знакомые с позицией регулято-

ра: по их словам, проверяющие из 
ЦБ руководствоваться ответом де-
партамента регулирования банки-
рам не обязаны. В то же время, про-
должает господин Шевченко, это 
письмо обозначает мнение регулято-
ра в текущем моменте и его нельзя 
не учитывать. «Хотя самой перепи-
ской с АРБ банк не может опериро-
вать в дискуссиях при проверке, од-
нако если банк напишет в ЦБ со ссыл-
кой на это разъяснение и получит 
персональный ответ, то это будет его 
индульгенцией в случае претен-
зий»,— говорит главный бухгалтер 
Юникредит-банка Галина Чернышо-
ва. Впрочем, в ситуации, когда един-
ства нет в структурах самого ЦБ, для 
окончательного разрешения данно-
го вопроса правильно было бы за-
прашивать позицию Минфина как 
ведомства, курирующего налоговую 
тематику, считают юристы.

Светлана Дементьева,  
Юлия Локшина

У налога в заложниках
Стоимость обеспечения по кредитам опять под вопросом

Накануне заседания президент
ской комиссии по ТЭКу биржа 
СпбМТСБ запустила суточные 
торги газом, которые до этого по
следний раз проводились в 2008 
году еще на торговой площадке 
«Газпрома». Сами торги получи
лись символическими: два по
ставщика «Газпром» и «Роснефть» 
продали по 100 тыс. кубометров 
двум покупателям. Но начало 
торгов укрепляет позиции ФАС, 
которая предлагает уже в бли
жайшие годы отказаться от регу
лирования оптовых цен на газ.

Вчера на бирже СпбМТСБ состоя-
лись первые суточные торги газом, 
подготовка к которым шла последний 
год. Объем составил лишь 200 тыс. ку-
бометров — традиционные маркет-
мейкеры «Роснефть» и «Газпром» про-
дали по одному лоту. Средняя цена со-
ставила 2,72 тыс. руб. за 1 тыс. кубоме-
тров, что практически полностью сов-
падает с ценой биржевых торгов 23 
октября с поставкой на месяц и по-
прежнему существенно ниже регули-
руемой цены (примерно на 4%). По 
условиям оплата по сделке происхо-
дит на следующий день после торгов, 
а поставка газа — на следующий день 
после оплаты. В ноябре суточные тор-
ги будут проходить только раз в неде-

лю — чтобы обкатать механизм. Схе-
ма торгов, по данным 

”
Ъ“, была выра-

ботана в больших спорах между «Газ-
промом» (должен обеспечить тран-
спортировку газа), потребителями, 
биржей и регуляторами, и итоговый 
вариант собеседники 

”
Ъ“ на рынке на-

зывают «компромиссным».
Директор по развитию компании 

«Алгоритм. Топливный интегратор» 
(крупный брокер на месячных торгах 
газом) Алексей Солдатов заявил 

”
Ъ“, 

что относительно низкий объем суточ-
ных торгов связан в том числе с боль-
шим размером лотов. «Это было сдела-
но специально, чтобы в ходе первых 
торгов отработать документообо-
рот»,— поясняет он. В дальнейшем 
планируется снижение величины ло-
та в десять раз — до 10 тыс. кубоме-
тров. «Суточные торги позволят потре-
бителям более точно планировать за-
купки газа,— считает господин Солда-
тов.— Для них это страховка на слу-
чай, если потребление резко вырастет, 
и при этом отвлекаются меньшие фи-
нансовые ресурсы, чем при участии в 
месячных торгах». По его мнению, не-
зависимые производители газа 
«Роснефть» и НОВАТЭК также получат 
преимущество, так как смогут опера-
тивно продавать излишки газа, не реа-
лизованные на месячных торгах или 

не отобранные по долгосрочным кон-
трактам: сейчас им приходится хра-
нить этот газ в трубе, платя «Газпрому».

Несмотря на символический ха-
рактер первых торгов, их запуск нака-
нуне заседания президентской комис-
сии по ТЭКу, которое должно состоять-
ся сегодня, позволяет бирже и главе ее 
совета директоров, президенту 
«Роснефти» Игорю Сечину отчитаться 
о выполнении прошлогоднего пору-
чения Владимира Путина. При этом 
ФАС сможет использовать начало су-
точных биржевых торгов (с учетом 
успешных итогов месячных торгов в 
течение последнего года) для того, что-
бы поднять на заседании комиссии те-
му о поэтапной либерализации опто-
вых цен на газ. В середине октября за-
мглавы ФАС Анатолий Голомолзин го-
ворил, что отмена регулирования оп-
товых цен возможна уже в ближай-
шие несколько лет. По данным 

”
Ъ“, 

ФАС собирается использовать для газа 
ту же систему трех ценовых индикато-
ров — биржевого рынка, внебирже-
вых договоров и экспортных контрак-
тов,— что и для рынка нефтепродук-
тов. Регистрация внебиржевых кон-
трактов на СпбМТСБ, как заявил вчера 
Анатолий Голомолзин, начнется со 
следующего года.

Юрий Барсуков

Газ для ФАС
На бирже тестируют суточные торги

Соответственно, чем больше ком-
паний за большее количество дейст-
вующих летчиков платит, тем больше 
в итоге размер фонда и выплаты пен-
сионерам. Если одна компания не в 
состоянии заплатить, то общая вели-
чина сборов, соответственно, умень-
шается. Как подчеркнула представи-
тель ПФР, никакой компенсации за 
счет государства или других компа-
ний в этом случае не предусмотрено. 
Компания «Аэрофлот» отказалась ком-
ментировать данный вопрос, S7 не 
смогла предоставить оперативный 
комментарий.

Учитывая тот факт, что «Трансаэро» 
в понедельник заявило о готовности 
начать процедуру банкротства, пога-
шение задолженности за второй и 
третий кварталы неочевидно. Кроме 
того, уход одного из крупнейших пла-
тельщиков и в дальнейшем отразится 
на доходах летчиков-пенсионеров, 
имеющих право на дополнительное 
пенсионное обеспечение. По данным 
ПФР, их в настоящее время насчиты-
вается 42 тыс. человек.

«Это очень нехороший прецедент, 
ведь 160 млн руб.— это 30% от месячно-
го сбора по всем компаниям. Даже без 

ее учета взносы авиакомпаний умень-
шаются из-за сложного экономическо-
го состояния в отрасли»,— отмечает 
вице-президент Профессионального 
союза летного состава России Вилли 
Вечирко. С учетом его данных, в февра-
ле—апреле этого года средняя выпла-
та по дополнительному пенсионному 
обеспечению летчиков была всего на 
2,2% ниже прошлогоднего показателя 
(13 тыс. против 13,3 тыс. руб.), в мае—
июне расхождение выросло до 3,7% 
(10,3 тыс. против 10,7 тыс. руб.), а в ав-
густе—сентябре оно превысило 4,1% 
(11,5 тыс. и 12 тыс. руб.). С ноября, как 
прогнозирует Вилли Вечирко, сниже-
ние составит 4–5% по отношению к то-
му же периоду прошлого года. Впро-
чем, он добавляет, что «Аэрофлот» об-
ещает трудоустроить у себя половину 
из летного состава «Трансаэро» (авиа-
компания в середине октября пообе-
щала трудоустроить около 700 пило-
тов), а именно от их фонда оплаты тру-
да и формируются взносы. Кроме того, 
не исключено, что в будущем какую-то 
часть средств задолженности «Трансаэ-
ро» можно будет получить в ходе про-
цедуры банкротства.

Участники рынка из частных 
структур тоже считают описанную си-
туацию интересным прецедентом, но 

усматривают в этой истории более 
глобальный смысл. «Я считаю, что это 
очень серьезный прецедент с точки 
зрения архитектуры пенсионной сис-
темы. В данном случае распредели-
тельная система показала, что имеет 
высокие риски. Человек может полу-
чить вовсе не те выплаты, на которые 
рассчитывал, исходя из пенсионных 
взносов, если экономическая ситуа-
ция в стране ухудшается»,— подчер-
кивает председатель совета директо-
ров НПФ «Европейский» Евгений Яку-
шев. Он уверяет, что при накопитель-
ной системе, когда взносы не исполь-
зуются для выплат текущим пенсио-
нерам, у застрахованных лиц больше 
шансов получить более солидные вы-
платы. Советник президента Нацио-
нальной ассоциации негосударствен-
ных пенсионных фондов Валерий Ви-
ноградов также подчеркивает, что это 
очень показательная история, когда в 
случае с банкротством одной компа-
нии могут пострадать все льготные 
пенсионеры отрасли. И ситуация с 
«Трансаэро» может быть только нача-
лом, предполагает он, напоминая, что 
аналогичная система дополнительно-
го соцобеспечения существует, в част-
ности, и в угольной отрасли.

Анна Каледина

Взнос «Трансаэро» не долетел до ПФР

В письме содержится рекоменда-
ция выявить клиентов, у которых име-
ются счета-«клоны», предупредить их о 
возможных последствиях, а также за-
крыть все такие ИИС, после чего от-
крыть единственный счет заново. Кро-
ме того, СРО уведомляет своих членов 

о разработке предложений по созда-
нию сервиса проверки наличия ин-
формации в налоговых органах об уже 
открытых ИИС, рассказал господин Ти-
мофеев. Информацию о планах созда-
ния такого сервиса подтвердили также 
на Московской бирже.

Времени на исправление ситуации 
— до конца года. В противном случае 

неполучение вычетов даже не слиш-
ком большим количеством людей, став 
публичным, может сильно ударить по 
этому инструменту и репутации про-
фучастников, к которым клиенты и бу-
дут в итоге предъявлять претензии.

На момент подписания номера в пе-
чать ЦБ комментариев не предоставил.

Мария Сарычева

У инвесторов двоится в счетах

Москва перестала быть лидером 
среди регионов по объему вы
данных ипотечных кредитов, 
уступив первое место Москов
ской области. Это обусловлено 
выбором заемщиков более де
шевого жилья экономкласса 
в области, так как их реальные 
доходы на фоне кризиса снижа
ются. И хотя заемщики, прио
бретающие дешевое жилье, бо
лее взвешенно подходят к оцен
ке своих финансовых возможно
стей, риски ускорения падения 
цен на фоне больших объемов 
строящегося жилья в Москов
ской области исключать нельзя, 
считают эксперты.

По итогам первого полугодия 2015 
года среди регионов на первое место 
по объему выдачи ипотечных креди-
тов вышла Московская область, сви-
детельствует исследование «Эксперт 
РА», опросившего более 60 банков, на 
которые приходится 95% рынка ипо-
теки (есть в распоряжении 

”
Ъ“). До сих 

пор лидером была Москва. Но за 
шесть месяцев в Подмосковье было 
выдано ипотечных ссуд на сумму 
48,9 млрд руб., в то время как в Мо-
скве — 43,4 млрд руб. «Сказалась пе-
реориентация заемщиков на более 
дешевое жилье на фоне сокращения 
реальных доходов, а также запуск 
программы субсидирования ипоте-
ки, ориентированной на новострой-
ки,— считают в 

”
Эксперт-РА“.— Имен-

но Московская область последние не-
сколько лет лидировала по объему 
ввода нового жилья экономкласса». 
Третье место по объему выдачи ипоте-
ки (28,3 млрд руб.) традиционно зани-
мает Санкт-Петербург.

Смещение Москвы с позиции ли-
дера сейчас оправданно, полагают 
банкиры. «В любой кризис чем дешев-
ле жилье, тем лучше для заемщи-
ка»,— считает старший вице-прези-
дент ВТБ 24 Андрей Осипов. В такой 
ситуации есть риск, что в случае суще-
ственного падения цен на жилье под-
московные залоги не покроют стои-
мость ипотеки, что создает риски для 
банков при плохом обслуживании 
кредитов. «Даже ипотечная госпро-
грамма, которая сейчас обеспечивает 
существенную часть выдач, предусма-
тривает первоначальный взнос — 
20%, но от его увеличения ставка по 
кредиту (11,5%) все равно не снижает-
ся, поэтому заемщики ограничивают-
ся минимумом»,— поясняет зампред 
правления Абсолют-банка Татьяна 
Ушкова. «На данный момент мы счи-
таем, что этот размер взноса полно-
стью нивелирует риск допустимого 
падения цен на жилье,— отмечает Ан-
дрей Осипов.— Возможные колеба-
ния цен на уровне 5–10% в рублевом 
выражении перекрываются 20%».

Впрочем, исключать более сильно-
го падения цен нельзя, считает управ-
ляющий директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Станислав 

Волков. «Когда растет объем предло-
жения, то цены естественным обра-
зом снижаются, и может возрастать 
риск обесценения залога,— соглаша-
ется директор дирекции ипотечного 
кредитования Транскапиталбанка Ва-
дим Пахаленко.— Прогнозировать, 
насколько могут упасть цены на жи-
лье, тем более на фоне большого объе-
ма предложения в Подмосковье, на 
мой взгляд, невозможно». Застройщи-
ки пока не готовы снижать цены на 
подмосковное жилье. «Застройщики 
сейчас и так уже торгуют жильем в 
Подмосковье с минимальной мар-
жой,— отмечает глава 

”
НДВ-групп“ 

Александр Хрусталев.— Мы намере-
ны сокращать объем предложения из-
за с невостребованности жилья в 
столь больших объемах, но не сни-
жать стоимость».

В Москве эти риски ниже, считают 
эксперты. «Меньше подвержены ри-
ску обесценивания московские ново-
стройки, в особенности у метро или с 
перспективой его строительства,— 
говорит Ирина Доброхотова.— На-
пример, один из ЖК в 2014 году был 
выведен на продажу со стартовой це-
ной 8,7 млн руб. (выводился на реали-
зацию уже на средней стадии готов-
ности) — сегодня введен в эксплуата-
цию, теперь здесь те же 

”
однушки“ 

продаются по цене, достигающей 
10,7 млн руб.».

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Ипотека ушла из Москвы
Подмосковье вышло в лидеры по выдаче жилищных кредитов

с1

с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)





10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 27 октября 2015 №198   l   Коммерсантъ

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 33,892

0,18%          
30,0

37,2

44,4

51,6

58,8

66,0$ / баррель    ● 45,57

0,40%
2,30 5,20

2,30

2,88

3,46

4,04

4,62

5,20тыс. пунктов ● 4,478

0,78%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

1,11%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

0,81%

● 0,951тыс. пунктов ● 3,960

20,0 40,0 30,0 66,0 1,5 5,5 0,0 1,5

 ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) НЕФТЬ URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)

деловые новости

«Ростех» меняет систему управления проблемными и 
непрофильными активами. Оптимизацией портфеля 
займется дочернее АО «РТ-Проектные технологии» (РТ-
ПТ), которому уже передано около 60 предприятий, до 
конца года оно получит полномочия по организации 
торгов. Всего на балансе «Ростеха» числится около 100 
проблемных и более 160 непрофильных организаций, 
а также тысячи объектов  недвижимости и земельных 
участков. Их количество может возрасти за счет обо-
ронных предприятий, оказавшихся под санкциями 
США и ЕС, которые могут быть переданы на санацию 
в госкорпорацию.

Об изменении системы управления активами «Ростеха» 
”
Ъ“ 

рассказал управляющий директор ГК по непрофильным и 
проблемным активам Александр Назаров (курирует РТ-ПТ). В 
ближайшее время на базе этой компании будет создан «центр 
управленческих, экспертных и сервисных компетенций». 
«Сейчас примерно 100 предприятий 

”
Ростеха“ относятся к ка-

тегории проблемных — с нестабильным финансоtвым поло-
жением, признаками банкротства. Еще есть более 160 органи-
заций, не задействованных в нашей основной деятельнос-
ти»,— пояснил он 

”
Ъ“, добавив, что к категории непрофиль-

ных могут быть отнесены земельные участки, недвижимость, 
объекты незавершенного строительства, социальной инфра-
структуры и ЖКХ.

Количество проблемных активов, по словам господина На-
зарова, может возрасти «в силу не зависящих от госкорпора-
ции обстоятельств» — например, как результат введения санк-
ций США и ЕС в отношении ряда российских предприятий, ко-
торые в перспективе могут быть переданы на санацию в «Ро-
стех» «в уже проблемном состоянии». Помимо самого «Ростеха» 
и ряда его холдингов под санкции подпали, например, Уралва-
гонзавод, «Алмаз-Антей», Объединенная судостроительная 
корпорация, Объединенная авиастроительная корпорация.

Начало масштабной распродажи непрофильных активов 
«Ростех» анонсировал еще четыре года назад, объявив о планах 
реализовать 537 объектов недвижимого имущества, в том чи-
сле 54 земельных участка общей площадью около 240 га, ори-
ентировочная стоимость которых составляла 6,8 млрд руб. (2% 
имущественного комплекса). Кроме того, на продажу планиро-
валось выставить доли и акции 729 компаний балансовой сто-
имостью более 6 млрд руб. На тот момент предприятиям «Ро-
стеха» принадлежало более 26 тыс. объектов недвижимости и 
земельных участков, более 1,2 тыс. объектов социальной сфе-

ры, более 1 тыс. объектов финансовых вложений (акции, паи, 
доли в уставных капиталах). Эти активы находились в распоря-
жении более 442 ОАО и ФГУПов, которые входили в состав 27 
холдинговых структур, размещенных на территории 50 субъ-
ектов РФ, а также Монголии и Вьетнама.

В последнее время реализацией таких активов занима-
лась «РТ-Строительные технологии» («Стройтех»). На сайте 
компании указано, что сейчас в стадии реализации 88 объек-
тов недвижимости и 17 готовых бизнесов. Количество уже 
проданных активов и объем вырученных средств в «Ростехе» 
не уточнили, но в архиве базы продаж «Стройтеха» числятся 
60 объектов недвижимости и долей в предприятиях. Но те-
перь, по словам господина Назарова, «Стройтех» сконцентри-
руется на реализации инвестпроектов.

Оптимизация портфеля пойдет в два этапа. Сначала активы 
будут реструктурированы внутри самих холдингов, а часть из 
них передадут РТ-ПТ для оценки и продажи. Часть активов из 
числа стратегических и градообразующих предприятий под-
вергнется финансовому оздоровлению, а затем перейдет к спе-
циализированным холдингам и фондам. Так, рассматривается 
возможность создания фонда активов, имеющих потенциал 
привлечения внешних инвестиций и роста капитализации в 
течение трех-пяти лет. Особое внимание Александр Назаров, в 
прошлом заместитель начальника департамента экономиче-
ской безопасности МВД, намерен уделять санации стратегиче-
ских предприятий.

Гендиректор Sferiq Capital Вадим Арсеньев обращает внима-
ние на «географическую и идеологическую (в смысле коммер-
ческих, национальных и оборонных интересов) разбросан-
ность» активов «Ростеха». В этой связи задача их операционно-
го, технологического и финансового аудита выглядит, по мне-
нию эксперта, «как минимум нетривиальной и многовектор-
ной». «Речь пойдет о внедрении отдельных активов в производ-
ственные цепочки 

”
Ростеха“, что потребует оценки его логи-

стических возможностей, а главное — согласования коммерче-
ских условий,— поясняет он.— На мой взгляд, эта область по-
литической воли руководства, что даже в небольших структу-
рах решается кварталами, а то и годами». Формирование, за-
пуск и содержание такого интегратора, по мнению эксперта, 
обойдется недешево и произойдет «только при мобилизации 
интересов разных частей госкорпорации, что потребует ресур-
са уровня членов правления 

”
Ростеха“ и других аналогичных 

государственных и квазигосударственных структур».
Елена Киселева

«Ростех» консолидирует все лишнее
Непрофильные активы проходят предпродажную упаковку

Государственный инвестор 
в ТЭК «Роснефтегаз» получил 
весьма льготные условия воз-
врата своих инвестиций в но-
вые электростанции в Кали-
нинградской области. Ему не 
грозят штрафы за опоздания 
с вводом мощностей, а энерго-
потребители европейской ча-
сти РФ и Урала будут ежегодно 
доплачивать до 20 млрд руб. 
Эти выплаты могут снизить-
ся, если новые ТЭС будут по-
ставлять электроэнергию 
на экспорт, но, по мнению 
 экспертов, здесь станции, 
 скорее всего, проиграют 
 ценовую конкуренцию.

”
Ъ“ проанализировал условия 

строительства новой генерации в 
Калининградской области, уста-
новленные правительством, и це-
новые последствия этого для опто-
вого энергорынка РФ. В регионе 
должно появиться не менее 
896 МВт: восемь газовых блоков на 
684–836 МВт и три угольных — 
мощностью 150–195 МВт. Блоки 
должны быть введены с декабря 
2017 по июль 2019 года, проектом 
занимается ООО «Калининград-
ская генерация» (99% у основного 
инвестора «Роснефтегаза», менее 
1% у «Интер РАО»). В июне глава 
«Интер РАО» Борис Ковальчук оце-
нивал проект в 60–65 млрд руб. (по-
зже «Россети» настаивали на увели-
чении стоимости техприсоедине-
ния на 8 млрд руб.). По данным ба-
зы СПАРК, «Калининградская гене-
рация» уже объявила тендеры на 
25 млрд руб., в том числе на 13 мл-
рд руб. по газовым турбинам.

Субсидировать новые мощно-
сти, как и предполагалось, будут че-
рез надбавку к цене на мощность 
станций «Интер РАО — Электроге-
нерация» для потребителей первой 
ценовой зоны оптового энерго-
рынка (европейская часть РФ и 
Урал). Но, говорят в НП «Совет рын-
ка», надбавка возникает, только 
если цены на электроэнергию для 
потребителей Калининградской 
области (без сетевой составляю-
щей) более чем на 10% превысят 
индикативную цену ФАС. Впро-

чем, в НП признают, что после вво-
да новой генерации «вероятность 
превышения 10-процентного барь-
ера резко возрастает». На величину 
доплаты влияет и объем экспорта 
электроэнергии из области: чем 
больше экспорт, тем меньше на-
грузка на первую ценовую зону. «В 
самом пессимистическом вариан-
те» дополнительная нагрузка на по-
требителей энергорынка составит 
около 20 млрд руб. в год, поясняют 
в «Совете рынка».

Условия возврата инвестиций 
«Роснефтегаза» несколько мягче, 
чем у инвесторов, строивших но-
вую генерацию по договорам на 
поставку мощности (ДПМ, оговари-
вали условия энергостроек в рам-
ках обязательных инвестпрог-
рамм). Доходность проектов в Ка-
лининградской области составит 
14%, срок окупаемости 15 лет — так 
же, как и в ДПМ. Но объем капза-
трат, учтенный в плате за мощ-
ность, в постановлении правитель-
ства по Калининграду не задан, их 
определят ведомства исходя из 
проектной стоимости и затрат на 
работы, говорят в «Совете рынка». 
По фактической стоимости опреде-
ляются капзатраты и по аналогам 
ДПМ для АЭС, размер которых вы-
зывает недовольство у потребите-
лей, замечает источник 

”
Ъ“ на рын-

ке. Операционные затраты рассчи-
тывались так же, как для ДПМ-гене-
рации,— «с учетом региональных 
особенностей Калининграда», по-

яснили в «Совете рынка». В итоге 
они в 2015 году составляют 126 тыс. 
руб. за 1 МВт в месяц, что на 8% 
больше, чем для ДПМ-строек. Кро-
ме того, при задержке ввода «Кали-
нинградской генерации» не при-
дется уплачивать штрафы, но на пе-
риод опоздания сократится срок 
действия повышенного тарифа, 
поясняют в «Совете рынка».

По данным «Интер РАО», в 2014 
году энергоэкспорт из РФ в Литву 
упал на 10%, до 3,2 млрд кВт•ч. В 
2016 году Литва начнет импорт 
дешевой энергии из Швеции по 
подводному кабелю Nordbalt 
(4 млрд кВт•ч в год, более 30% по-
требления Литвы) в связи с пере-
избытком мощностей на сканди-
навском рынке Nordpool, а после 
запуска Белорусской АЭС в 2019 
году станция сможет поставлять 
до 6 млрд кВт•ч в год, рассуждает 
гендиректор SKM Market Predictor 
Виктор Балыбердин. Поэтому, по 
его мнению, более дорогой экс-
порт из Калининграда не будет 
востребован Литвой. «Чтобы ре-
шить проблему избыточной мощ-
ности, Калининграду нужны 
крупные энергопотребители в ре-
гионе либо строительство ЛЭП в 
Польшу или Германию»,— заклю-
чает эксперт.

Механизмом окупаемости для 
«Калининградской генерации» 
недовольны и крупные потреби-
тели в РФ. «Объем избыточных и 
непостроенных объектов ДПМ 
почти втрое превышает заявлен-
ные потребности Калининград-
ской области,— говорит дирек-
тор НП 

”
Сообщество потребите-

лей энергии“ Василий Киселев.— 
Перенос лишней ДПМ-мощности 
является самым эффективным ре-
шением проблемы локальных 
энергодефицитов, а искусствен-
ное навешивание на рынок меж-
территориальных надбавок толь-
ко усиливает нагрузку на эконо-
мику». В «Интер РАО» переадресо-
вали вопросы 

”
Ъ“ к «Роснефтега-

зу», там не удалось получить ком-
ментарий. В Минэнерго от ком-
ментариев отказались.

Анастасия Фомичева

Инвестиции переменного тока
«Роснефтегазу» обещали до 20 млрд рублей в год 
за калининградскую энергетику

• «Кортеж» запущен в 2012 году, пред-
полагает создание премиального авто-
мобиля для первых лиц и машин сопро-
вождения — мультивэна, седана и вне-
дорожника. В 2013 году НАМИ стал 
единственным исполнителем госзака-
за по разработке автомобилей «Корте-
жа». Сборка серийных моделей для мас-
сового потребителя, в первую очередь 
внедорожника, планируется на УАЗе. 
Инжиниринговый партнер — Porsche 
Engineering.
Общие инвестиции в «Кортеж» оцени-

вались в 22–24 млрд руб., до 2017 года по-
требуется 12,4 млрд руб. из бюджета. Око-
ло 8 млрд руб. из них планировалось по-
тратить в 2015–2016 годах. Но после де-
вальвации рубля в конце 2014 года глава 
Минпромторга Денис Мантуров заявлял, 
что инвестиции в проект могут вырасти 
на 15–20%. При этом источники 

”
Ъ“ пола-

гают, что объем финансирования на 2016 
год может вырасти «даже выше». По дан-
ным одного из них, объем финансирова-
ния на следующий год обсуждается «на 
уровне 15 млрд руб.». Другой собеседник 

”
Ъ“ подчеркивает, что «окончательный 

объем госвложений в 
”
Кортеж“ на 2016 

год еще не заложен в бюджет и продол-
жает обсуждаться». В Минпромторге 

”
Ъ“ 

заявили, что финансирование проекта 
«идет в соответствии с утвержденным фе-
деральным бюджетом».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что создать сборочное про-
изводство автомобилей для первых лиц 
в Москве «несложно». По мнению анали-
тика, поскольку это новый и штучный 
товар, логично, если он будет выпускать-
ся на базе НАМИ. Эксперт говорит, что в 
других странах VIP-автомобили делают в 
рамках существующих предприятий, но 
в России собственных производств ма-

шин премиум-класса после закрытия 
ЗИЛа нет. Господин Беспалов полагает, 
что в цеху будет крупноузловая сборка с 
небольшим числом сотрудников. Рост 
финансирования проекта эксперт объ-
ясняет закупкой иностранного оборудо-
вания, а также началом стадии «адапта-
ции моделей единой модульной плат-
формы» для массового производства.

Егор Попов, Яна Циноева

Московский лимузинный завод

Д О С Ь Е К Т О  Д Е Л А Е Т  А В Т О М О Б И Л И  Д Л Я  П Е Р В Ы Х  Л И Ц

Автомобиль президента США Барака 
Обамы произведен General Motors. 
Компания выпустила 12 схожих бронирован-
ных  автомобилей на платформе грузового пи-
капа GMC TopKick. Основной автомобиль — 
Cadillac One, который обладает броней до 
20 см. Днище защищено стальной пластиной, 
а шины имеют кевларовый скелет, исключаю-
щий прокол. Cadillac One дополнительно уком-
плектован спутниковым телефоном, камерой 
ночного видения, пушками со слезоточивым 
газом и кислородной установкой. В аптечке 
хранятся пакеты крови, совпадающей с груп-
пой и резусом президента. Автомобиль оцени-
вается в $1,5 млн.
Одним из официальных автомобилей 
британской королевы Елизаветы II яв-
ляется Bentley State Limousine производ-
ства Великобритании. Автомобиль был выпу-
щен в 2002 году в двух экземплярах. СМИ 
сообщали, что цена данной модели с двигате-
лем от Rolls-Royce на 6,75 л может доходить до 

£10 млн. Бронированный лимузин весит 
3,4 тонны и развивает скорость до 210 км/ч.
Для главы КНР Си Цзиньпина официаль-
ный автомобиль также делает отечест-
венный концерн FAW Group. Как и его 
предшественник Ху Цзиньтао, глава государст-
ва передвигается на модели FAW Hong Qi HQE 
(в переводе — «Красное знамя»). Конструкция 
и цена автомобиля являются гостайной, одна-
ко известно, что масса автомобиля — около 
4,5 тонны, а мощность его двигателя — не ме-
нее 400 л. с. СМИ сообщали, что стоимость ав-
томобиля д оходит до $1,2 млн.
Для японского императора Акихито офи-
циальный автомобиль изготовила в 2006 
году компания Toyota. Специальная версия 
модели Century Royal была выпущена в количе-
стве четырех штук, оценивается в $500 тыс. 
 Лимузин оснащен пятилитровым двигателем 
мощностью 350 л. с. Салон машины отделан 
 велюром, рисовой бумагой и гранитом.

Михаил Малаев, Елена Федотова
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ПОРТОВОЕ ХОЗЯЙСТВО

«Роснефть» ищет причал 
в Арктике
«Роснефть» приобретет проект нефтетермина-
ла (НТ) «Лавна» в районе Мурманска. Владелец 
проекта группа «Синтез» так и не смогла ис-
пользовать его для шельфовых активов, так-
же проданных нефтекомпании. А «Роснефти» 
не помешает собственный терминал в Аркти-
ке: его отсутствие уже помешало ей выиграть 
у ЛУКОЙЛа конкурс на Восточно-Таймырский 
участок.

«Роснефть» подала ходатайство в ФАС о приобре-
тении 100% ЗАО «НТ 

”
Лавна“». Ведомство сообщило, 

что продлило срок рассмотрения ходатайства на два 
месяца для дополнительного рассмотрения.

НТ «Лавна» принадлежит ЗАО «Синтез петроле-
ум». В «Синтезе» Леонида Лебедева, куда изначаль-
но входило ЗАО, 

”
Ъ“ сообщили, что в группу оно не 

входит. По данным базы СПАРК, владельцем «Син-
тез петролеум» является ликвидируемая швейцар-
ская Petrosol Holdings SA. Выручка «Синтез петроле-

ум» в 2014 году составила 1,9 млрд руб., чистая при-
быль — 102 млн руб. НТ «Лавна» расположен на бе-
регу Кольского залива, площадь участков — 
178,3 га. Проект рассматривался «Синтезом» как 
часть комплекса с добычными участками на шель-
фе Баренцева моря, которые в 2012 году группа про-
дала «Роснефти». В нефтекомпании сделку не ком-
ментируют. Источник, знакомый с ситуацией, гово-
рит, что «Лавна» уже используется как база геолого-
разведочных судов. Но, по данным другого собесед-
ника 

”
Ъ“, проекту не хватает подводящей инфра-

структуры и заметной деятельности там нет.
Виталий Крюков из Small Letters полагает, что ак-

тивы в районе Мурманска востребованы «Рос нефтью» 
в том числе и в контексте обсуждаемого вхождения 
госкомпании в проект «Печора СПГ». При этом отсут-
ствие нефтеналивного терминала в Арктике уже ста-
ло для компании формальным препятствием для по-
лучения лицензии на Восточно-Таймырский участок: 
Роснедра выбрали ЛУКОЙЛ, у которого есть опыт экс-
плуатации терминала Варандей.

Наталья Скорлыгина, Юрий Барсуков

ЦИТАТА

И теперь мы должны будем 
 заново, истратив миллиарды 
долларов, строить эту систему
— Владимир Путин,
президент России, о последствиях 
 отсоединения Прибалтики от общей 
энергосистемы с Россией, 29 сентября
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Как стало известно 
”
Ъ“, новоси-

бирский геоинформационный 
сервис 2ГИС привлек $40 млн 
от фондов Baring Vostok и ru-
Net. Инвесторы, которые оце-
нили компанию не менее чем 
в $150 млн, предоставили день-
ги на разработку новых про-
дуктов, продвижение 2ГИС на 
европейской части России и ме-
ждународную экспансию.

Компания 2ГИС, предоставляю-
щая картографические сервисы по 
поиску информации о городских 
объектах, привлекла $40 млн от фон-
дов Baring Vostok и ru-Net Леонида 
Богуславского. Эту информацию 

”
Ъ“ 

подтвердили партнер Baring Vostok 
Capital Partners (инвестиционный 
советник фондов «Бэринг Восток») 
Андрей Костяшкин и представитель 
ru-Net Олег Леонов. Новые акционе-
ры получили миноритарный пакет в 
2ГИС. В феврале Forbes оценивал сто-
имость 100% 2ГИС в $150 млн, поста-
вив ее на 17-е место в рейтинге «20 
самых дорогих компаний рунета». В 
сделке с Baring Vostok и ru-Net ком-
панию оценили выше $150 млн, за-
веряет представитель 2ГИС. Таким 
образом, доля фондов в 2ГИС не пре-
вышает 26,7%.

Прежде компания развивалась 
на собственные и кредитные ресур-
сы, говорит президент 2ГИС Вера Гар-
маш. Инвестиции будут направлены 
на разработку новых продуктов, про-
движение в Москве, Санкт-Петербур-
ге и других городах России, а также 
за рубежом — в Юго-Восточной Азии, 
Латинской Америке и на Ближнем 
Востоке. 2ГИС уже охватывает более 
280 городов — преимущественно в 

России, а также в Казахстане, на Кип-
ре, в Италии, ОАЭ, на Украине, в Че-
хии и Чили.

Изначально 2ГИС была семейным 
бизнесом предпринимателя Алексан-
дра Сысоева и его супруги Марины. 
Теперь в компании работают 3,5 тыс. 
сотрудников, ее офисы в Новосибирс-
ке и еще 13 городах России, около 100 
офисов франчайзи. 2ГИС разрабаты-
вает одноименный интернет-портал, 
месячная аудитория которого, по соб-
ственным данным, составляет более 
13 млн пользователей в месяц. Ауди-
тория приложений 2ГИС на Android, 
iOS, Windows Phone, Blackberry — 
около 11 млн пользователей в месяц.

Структура выручки управляющей 
компании ООО «ДубльГИС» без уче-
та франчайзи-партнеров выглядит 
следующим образом: более 80% при-
носит размещение рекламы, около 
17% — платежи франчайзи-партне-
ров. Еще примерно 2% выручки фор-
мируется за счет продажи контента 
— компания выступает как постав-
щик картографических и справочных 
данных. Выручка ООО «ДубльГИС» за 
2014 год составила около 3 млрд руб., 
утверждают в компании. При этом 
объем размещенной как собственны-
ми филиалами, так и франчайзи-парт-
нерами рекламы в 2ГИС за 2014 год 
составил 4,1 млрд руб. (рост более чем 
на 30% к предыдущему году). Соглас-
но данным базы «СПАРК-Интерфакс», 
чистая прибыль в 2014 году составила 
более 331 млн руб.

Сделка с 2ГИС — не первый сов-
местный проект Baring Vostok и ru-
Net, они уже вкладывались в «Ян-
декс», ivi.ru и Ozon. Но эта покупка ста-
ла наиболее крупной инвестицией в 

проекты, связанные с геоинформаци-
ей. В ноябре 2014 года Mail.ru Group 
купила разработчика картографиче-
ских мобильных приложений Maps.
me за $10 млн. В октябре 2013 года 
структуры Аркадия Ротенберга пла-
нировали купить контрольный пакет 
поставщика спутниковых снимков 
для карт «Сканэкс» по оценке 900 млн 
руб. Весной 2014 года 

”
Ъ“ сообщал, 

что владельцем 25% «Сканэкса» ока-
зался акционер «Мостотреста» Игорь 
Ротенберг, а 65% этой компании 
контролируют председатель совета 
директоров группы «Каскол» Сергей 
Недорослев, акционер транспортной 
группы «Н-Транс» Константин Нико-
лаев и заместитель гендиректора Ва-
силий Барашков; инвесторы купили 
акции «Сканэкс» за $27 млн. В авгу-
сте стало известно, что подконтроль-
ный «Ростелекому» интернет-поиско-
вик «Спутник» получит доступ к госу-
дарственному банку данных спутни-
ковых снимков (см. 

”
Ъ“ от 27 августа).

И «Спутник», и Maps.me использу-
ют данные OpenStreetMap (OSM) — 
некоммерческого проекта по созда-
нию карты мира силами пользовате-
лей. «В какой-то момент 2ГИС может 
перестать собирать свои данные, что 
очень дорого, и переключиться на 
OSM. Тогда она начнет конкурировать 
с другими OSM-картами. С этой точки 
зрения есть смысл масштабировать-
ся как можно раньше»,— рассуждает 
руководитель «Карты Mail.ru Group», 
основатель Maps.me Юрий Мельни-
чек. К тому времени станет ясно, «по-
летела ли 2ГИС» в других странах, до-
бавил он.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Baring Vostok и ru-Net  
раскрыли карты
Геосервис 2ГИС получил от них $40 млн

К тому же выход сразу нескольких 
крупных проектов (например, «Эки-
пажа», «Викинга», «Дуэлянта») был пе-
ренесен на 2016 год. «Частично из-за 
проблем на этапе производства, ча-
стично — из-за сложного окружения: 
конкурировать с теми же 

”
Звездны-

ми войнами“ никто не решится»,— 
поясняет господин Малышев. При 
этом основная задача Фонда кино не 
попадание в топ-10 по сборам, а до-
стижение определенной доли зри-
телей, которая сейчас находится на 
уровне более 18%, подчеркивает он. 
По данным Movie Research, с нача-
ла года к 11 октября доля российско-
го кино в прокате достигла 18,47% 
в количестве проданных билетов 
(28 млн), или 17,21% в денежном вы-
ражении (6,541 млрд руб.).

По мнению совладельца Art 
Pictures Дмитрия Рудовского, отсутст-
вие российских фильмов в топ-10 свя-
зано с сознательной политикой «про-
тив малокартинья»: в последнее вре-
мя производится больше отечествен-
ных картин, но за меньшие деньги. 
Так, у Art Pictures сборы четырех вы-
шедших в этом году картин, не учиты-
вая мультфильм «Савва», составили 
1,3 млрд руб., указывает он. «Это экви-
валентно сборам одного 

”
Сталингра-

да“ при также равном бюджете»,— за-
ключает господин Рудовский.

Общее количество релизов рос-
сийских фильмов в этом году долж-
но составить 126 фильмов, что на 40 
больше, чем в 2014-м, подтверждает 
аналитик kinodata.pro Сергей Лав-
ров. По его мнению, российским 

фильмам помешали войти в десятку 
лидеров их качество и низкий объем 
вложений в рекламу, в результате че-
го они «просто не смогли привлечь 
внимание зрителей». Невысокие 
бюджеты, по мнению аналитика, не 
оправдание: есть пример «Елок», ко-
торые входили в топ-10 с бюджетом 

около $5 млн. «Пока более или ме-
нее прилично работает анимация, 
но этого недостаточно: каждый год 
должны выходить пять-шесть филь-
мов-событий»,— считает он.

«Причина низких сборов — в го-
споддержке на невозвратной осно-
ве и недостаточном количестве се-
ансов»,— считает продюсер и владе-
лец сети кинотеатров в малых горо-
дах «Тетерин Фильм» Олег Тетерин. 
При этом подписанное недавно ки-
нотеатральными сетями соглаше-
ние о предоставлении отечествен-
ным фильмам 20% экранного време-
ни само по себе не повысит качество 
фильмов, добавляет он: «Продюсеры 
должны выпустить пять фильмов-
блокбастеров, способных собрать бо-
лее 1 млрд руб. каждый, чтобы хоть 
как-то конкурировать с иностранны-
ми релизами. Сейчас же окупаются 
не больше 10% от общего количества 
релизов, что абсурдно мало».

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Российское кино сделало «Ход конем»
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Шведская Modern Times Group 
(MTG) договорилась о прода-
же своей международной груп-
пы телеканалов Viasat, в кото-
рую входят TV 1000 и «TV 1000 
Русское кино», за $45,5 млн. Вла-
дельцем зарубежной части это-
го бизнеса станут фонды Baring 
Vostok, а российской — их парт-
нер полковник в отставке и пре-
зидент оператора наружной 
рекламы Gallery Анатолий Каря-
кин. В течение года MTG еще мо-
жет вернуться в этот бизнес с оп-
ционом на выкуп 20% Viasat по 
той же цене.

Шведская компания MTG объяви-
ла о продаже неэфирных телекана-
лов Viasat. Зарубежные каналы груп-
пы приобретает Sabiero Holdings Ltd, 
дочерняя структура Baring Vostok, а 
российский бизнес — ООО «Синер-
джи», на 100% принадлежащее пре-
зиденту оператора наружной рекла-
мы Gallery Анатолию Карякину. Го-
сподин Карякин вчера через пред-
ставителя отказался от комментари-
ев. Общая стоимость сделки соста-
вила $45,5 млн, объявила MTG. В со-
общении Baring Vostok указано, что 
$10 млн будут выплачены с отсроч-
кой до октября 2016 года. 

Структуры Baring Vostok являются 
крупным инвестором для Gallery, на 
сайте которой Анатолий Карякин ука-
зан как партнер Baring Vostok и пол-
ковник в отставке «одной из россий-
ских спецслужб, обеспечивающих 
безопасность президента и других 
высших должностных лиц страны». 
Господин Карякин также был совла-
дельцем ликвидированного ЗАО «Вос-
ток Капитал и партнер» — миноритар-

ного акционера ЗАО «Бэринг Восток». 
Фонды этого семейства также инвес-
тировали в такие российские компа-
нии, как «Яндекс», ivi.ru, «СТС Медиа», 
Ozon.ru, Avito и др.

• Неэфирные каналы Viasat работа-
ют в 47 странах. В группу входят ка-
налы TV 1000, «TV 1000 Русское кино», 
Viasat Explore, Viasat History, Viasat 
Nature и др. За первые девять меся-
цев 2015 года выручка продаваемого 
бизнеса составила 448 млн шведских 
крон ($53,3 млн), операционная при-
быль — 102 млн крон ($12 млн), гово-
рится в сообщении MTG.
С 2001 года MTG вложила в рос-

сийские активы $123 млн и более 
чем в пять раз окупила свои вло-
жения, отмечено в заявлении ком-
пании: с учетом последних сделок 
она планирует заработать пример-
но $770 млн. Ранее MTG уже объя-
вила о выходе из капитала холдинга 
«СТС Медиа» (каналы СТС, «Домаш-
ний», «Перец»), где ей принадлежит 
около 39%. 80% бизнеса «СТС Медиа» 

приобретет холдинг ЮТВ Алишера 
Усманова и Ивана Таврина. В декаб-
ре 2014 года закрылся другой проект 
MTG — спутниковый оператор «Ра-
дуга ТВ», которого Роскомнадзор об-
винил в работе без вещательной ли-
цензии, после чего было возбуждено 
уголовное дело по факту незаконно-
го предпринимательства. 

К продаже бизнеса MTG привели 
ограничения на иностранное учас-
тие в СМИ 20% с 2016 года, отмечает-
ся в заявлении группы. «Мы тщатель-
но изучили все варианты, доступные 
в этом контексте, и намерены добить-
ся наиболее благоприятных послед-
ствий как для акционеров, так и для 
MTG в целом»,— приводятся слова 
исполнительного вице-президента 
MTG в России Ирины Гофман. Сделка 
обеспечивает «продолжение нашей 
деятельности как в России, так и на 
международном уровне», сообщила 
она: одним из условий покупки было 
сохранение управленческих команд 
Viasat. Источник, близкий к MTG, до-
бавляет, что группа еще может вер-
нуться в бизнес Viasat, выкупив 20% 
по той же оценке. Представитель MTG 
Пер Лоренц подтвердил эту информа-
цию, уточнив, что опцион действует 
до октября 2016 года.

По словам собеседника 
”
Ъ“ на ме-

диарынке, знакомого с ситуацией, по-
купкой каналов Viasat также интере-
совался миллиардер Леонард Блават-
ник, но продавца больше устроили ус-
ловия, предложенные Baring Vostok 
и господином Карякиным. Господин 
Лоренц отказался комментировать 
«подобного рода слухи».

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Полковник подписался  
на кабельное 
Активы MTG покупают Анатолий Карякин и Baring Vostok

Аудитория каналов Viasat 
в России 

Телеканал Суточный охват 
 (тыс. чел.)*
«TV 1000 Русское кино» 3331

TV 1000 2686

TV 1000 Action 1593

Viasat Explore 890

Viasat History 801

Viasat Nature 536

Da Vinci Learning 296

Viasat Sport 77

*Среднее количество человек, смотревших канал 
не менее минуты за сутки, среди аудитории старше 
четырех лет в городах с населением от 100 тыс. жителей.  
Источник: TNS Russia. 

Самые кассовые фильмы в российском прокате с начала года
 Фильм Прокатчик Сборы в России и СНГ,  Сборы в России 
   кроме Украины (млрд руб.) (млрд руб.)
1 «Миньоны» UPI 1,866 1,615

2 «Форсаж 7» UPI 1,74 1,461

3 «Мстители: Эра Альтрона» WDSSPR 1,716 1,466

4 «Мир юрского периода» UPI 1,351 1,192

5 «Терминатор: Генезис» «Централ Партнершип» 1,201 1,042

6 «Пятьдесят оттенков серого» UPI 1,102 0,931

7 «Головоломка» WDSSPR 1,1 1,091

8 «Марсианин» «Двадцатый век Фокс СНГ» 1,06 0,919

9 «Седьмой сын» UPI 1,046 1,004

10 «Исход: Цари и боги» «Двадцатый век Фокс СНГ» 0,988 0,954

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика», kinodata.pro, ЕАИС.

СВЯЗЬ

Михаил Фридман сказал Oi
LetterOne Group, подконтрольная основателям 
«Альфа-групп» Михаилу Фридману, Герману Ха-
ну и Алексею Кузьмичеву, впервые официально 
подтвердила интерес к телекоммуникационным 
активам в Бразилии. Она готова инвестировать 
$4 млрд в оператора связи Oi, если тот объеди-
нится с еще одним местным игроком.

Как говорится в опубликованном вчера сообщении 
Oi, советник компании BTG Pactual получил 23 октября 
письмо от LetterOne с предложением начать эксклю-
зивные переговоры для потенциальной консолидации 
на бразильском телекоммуникационном рынке, в том 
числе о возможном объединении с Tim Participacoes. 
LetterOne готов внести в капитал Oi до $4 млрд, если 
сделка состоится. Впрочем, Tim Participacoes в своем со-
общении заявил, что не ведет ни с кем из вышеупомя-
нутых компаний переговоров о консолидации на бра-
зильском рынке.

LetterOne готова инвестировать в энергетику, теле-
коммуникации и технологии через входящие в группу 
L1 Energy и LetterOne Technology (L1 Technology). По ин-

формации Reuters, в конце прошлого года под управле-
нием LetterOne было $25 млрд. В том числе компания 
управляет 56,2% обыкновенных (47,9% голосующих) ак-
ций Vimpelcom Ltd и 13,2% турецкого Turkcell. Oi — чет-
вертый по количеству абонентов мобильный опера-
тор Бразилии. Основные акционеры компании: Pharol 
SGPS (бывшая Portugal Telecom Group, 19,19% обыкно-
венных акций) и аффилированная с ней Bratel BV (8,3%), 
фонды Caravelas Fia (7,52%) и Ontario Teachers Pension 
Plan (5,89%), структура бразильского банка развития 
BNDESPar (5,73%). Tim — второй игрок мобильного рын-
ка Бразилии. 67% принадлежит «дочке» Telecom Italia.

В случае объединения Oi и Tim Participacoes могли бы 
занять 44% мобильного рынка и стать номером один на 
нем (у текущего лидера Telefonica Brasil 29%, еще 25% за-
нимает Claro, «дочка» America Movil), пишет агентство 
Reuters. Рыночная стоимость Tim составляет около $5 мл-
рд, в то время как Oi — $650 млн. Последняя подешевела 
на 80% за год, стоимость компании с учетом долга оцени-
вается в $10 млрд, сообщает Bloomberg. Новость о пред-
ложении LetterOne вызвала рост котировок префов Oi 
более чем на 10% вчера на открытии торгов на NYSE.

Анна Балашова

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) нашла в действиях 
властей Нижегородской области 
признаки ограничения конку-
ренции на алкогольном рынке. 
Оно выразилось в стремлении 
чиновников увеличить долю 
продаж местных производите-
лей до 60–80%. В погоне за акци-
зами и другие регионы также 
стимулируют выпуск алкоголя 
на своей территории. Изменить 
ситуацию может федеральный 
центр, если будет начислять 
субъектам акцизы пропорцио-
нально численности населения, 
а не объемам производства. 

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось об-

ращение главы ФАС Игоря Артемье-
ва к губернатору Нижегородской об-
ласти Валерию Шанцеву, которое бы-
ло направлено в прошлый четверг. В 
нем указывается, что действия орга-
нов власти и местного самоуправле-
ния регионов содержат признаки на-
рушения ч. 1 ст. 15 закона «О защи-
те конкуренции», выразившиеся в 
создании необоснованных преиму-
ществ нижегородским производи-
телям алкоголя. Господин Артемьев 
просит господина Шанцева принять 
необходимые меры и проинформи-
ровать ФАС о них до 6 ноября. 

Поводом для обращения, как сле-
дует из письма, стало состоявшееся 
20 мая совещание у Валерия Шанце-
ва, в котором приняли участие про-
изводители алкоголя, оптовые и 
розничные компании. В его итого-
вом протоколе прописаны рекомен-
дации сетям принять меры по уве-
личению доли алкогольной продук-
ции нижегородских производите-
лей и обеспечению ей размещения 
на «золотой полке». Несмотря на ре-
комендательный характер мер, ми-
нистерство поддержки и развития 
малого предпринимательства, по-
требительского рынка и услуг обла-
сти направило руководителям опто-
вых и розничных компаний выпи-

ску из протокола с целью сбора ин-
формации о мероприятиях, прово-
димых в рамках его исполнения, го-
ворится в письме Игоря Артемьева. 

По данным одного из участни-
ков совещания у господина Шанце-
ва, органам местного самоуправле-
ния Нижегородской области стави-
лась задача довести объемы реали-
зации алкогольной продукции мест-
ного производства до 60%, пива — до 
80%. Представитель одного из ритей-
леров, работающих в регионе, зна-
ет о рекомендациях властей: «У нас 
много местной алкогольной продук-
ции в ассортименте, хотя ее доля и 
далека от рекомендованной властя-
ми». Тем не менее, уверяет собесед-
ник 

”
Ъ“, «руки компании никто не 

выкручивает». 

В минпромторге Нижегородской 
области подтвердили получение 
обращение от ФАС. Представитель 
министерства признал, что влас-
ти субъекта оказывают «различные 
меры поддержки местным произво-
дителям пищевой продукции», од-
нако заверил, что установленных 
фактов нарушений закона нет. На-
чальник контрольно-финансового 
управления ФАС Владимир Мише-
ловин говорит, что сложившаяся 
ситуация в Нижегородской области 
описана в докладе о региональном 
протекционизме, который в бли-
жайшее время будет представлен в 
правительство. «Если факты нару-
шений подтвердятся, ФАС возбудит 
дело о нарушении антимонополь-
ного законодательства»,— отметил 
господин Мишеловин. В качест-
ве примера он привел Самарскую 

область, власти которой в 2013 го-
ду также требовали довести до 80% 
продажи местной алкогольной про-
дукции: после возбуждения дела от-
ветчики признали вину и устрани-
ли нарушения. 

Председатель правления Союза 
производителей алкогольной про-
дукции Дмитрий Добров отмеча-
ет, что наиболее распространен ре-
гиональный протекционизм в При-
волжском федеральном округе: «Ин-
формация по тому, сколько и как 
должна местная продукция зани-
мать на прилавке, как правило, до-
водится в ходе неформальных бе-
сед — очень часто это происходит в 
тех случаях, когда розничная точка 
либо получает, либо переоформля-
ет розничную лицензию». Решени-

ем проблемы, по мнению господи-
на Доброва, могло бы стать измене-
ние порядка зачисления алкоголь-
ных акцизов, при котором все ак-
цизные поступления идут в феде-
ральный бюджет (в крепком алкого-
ле 40% акциза сейчас получают реги-
оны), а потом распределяются между 
регионами пропорционально либо 
по численности населения, либо по 
объемам продаж. Такая инициатива 
обсуждалась в начале года на прави-
тельственной комиссии по регули-
рованию алкогольного рынка у ви-
це-премьера Александра Хлопони-
на. Его пресс-секретарь Наталья Пла-
тонова сказала, что вопрос по-преж-
нему согласовывается с профильны-
ми министерствами и ведомствами. 

Олег Трутнев;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Валерий Шанцев расставил бутылки
ФАС уличила руководство Нижегородской области  
в региональном протекционизме

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д А В И Д  Я К О Б А Ш В И Л И  К О Н С О Л И Д И Р У Е Т  « Е Й С К И Й  П О Р Т О В Ы Й  Э Л Е В А Т О Р »

Вчера ОАО «Объединенная зерновая компания» (ОЗК; 50% 
плюс 1 акция принадлежит государству, остальное группе 
«Сумма») продало на аукционе 46% принадлежащих ему акций 
АО «Ейский портовый элеватор» (ЕПЭ). Покупателем стала 
Екатерина Федорова, которой, по данным «СПАРК-Интерфакс», 
уже принадлежит 25% компании. В ОЗК не раскрыли стоимости 
проданного пакета, однако в материалах аукциона указывалось, 
что начальная цена продажи акций была 830 млн руб., шаг аук-
циона — 70 млн руб. Средства, вырученные от продажи акций 

ЕПЭ, будут инвестированы в развитие бизнеса ОЗК, сообщили 
в пресс-службе со ссылкой на врио гендиректора ОЗК Алену 
Игумнову. Два источника на зерновом рынке знают, что пакет 
ОЗК выкуплен в интересах Давида Якобашвили (основатель 
«Вимм-Билль-Данна», член совета директоров АФК «Система»). 
Он же, по информации собеседников ”Ъ“, контролирует более 
50% в ЕПЭ. «Консолидировав 100% акций, господин Якобашви-
ли может перепродать актив стратегическому инвестору»,— го-
ворит один из собеседников ”Ъ“. Анна Зиброва

45,5 миллиона дал
составило производство водки в России 
в январе—сентябре 2015 года (Росстат)

ЦИТАТА

Немалая часть зрителей принци-
пиально не смотрит российское 
кино, считая его не заслуживаю-
щим внимания. И только сейчас 
возрождается интерес к отечест-
венным фильмам
— Никита Михалков,
кинорежиссер (цитата по газете  
«Вечерняя Москва»)
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«ФОРМУЛА-1»

«Он еще не раз будет чемпионом»
Льюис Хэмилтон завоевал третий титул в карьере

КАДРЫ БАЛЕТ

Большому театру 
прописан «Ла Скала»
Балетную труппу возглавил Махарбек Вазиев

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Ростовчане отбили «Локомотив»
Они обыграли одного из лидеров первенства на его поле

На брифинге, состоявшемся 
в Белом фойе, генеральный ди-
ректор Большого театра Влади-
мир Урин представил журнали-
стам нового директора балета, 
который возглавит труппу в мар-
те 2016 года. Им стал Махарбек 
Вазиев, занимающий аналогич-
ный пост в миланском «Ла Ска-
ла». ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА счита-
ет, что это лучший выбор из всех 
возможных.

Имя будущего руководителя ба-
лета Большого театра составляло 
главную интригу последних меся-
цев. Напомним: о том, что Большой 
театр не будет продлевать контракт с 
действующим худруком балета Сер-
геем Филиным, чьи полномочия 
истекают в марте 2016 года, генди-
ректор Урин сообщил в конце прош-
лого сезона. Одновременно стало из-
вестно, что театр упраздняет и саму 
должность художественного руково-
дителя, вводя вместо нее должность 
директора балета. Многие эксперты 
заключили, что на первый взгляд 
формальное изменение штатного 
расписания на деле означает фак-
тическое перераспределение худо-
жественных полномочий, ведущее 
к укреплению властной вертика-
ли управления. Предполагали, что 
роль директора балета будет огра-
ничена в основном тактическими 
вопросами (в первую очередь кадро-
выми, а также контролем за качест-
вом текущего репертуара и участи-
ем в разработке балетных планов). 
Выработкой же репертуара — и в ко-
нечном счете стратегией развития 
труппы будут заниматься сам генди-
ректор Владимир Урин и его супру-
га, глава отдела спецпроектов театра 
Ирина Черномурова.

Подтвердить или опровергнуть 
эти спекуляции могло только имя 
нового главы балетной труппы — в 
тесном балетном мире, где все друг 
друга знают, оно сразу разъясни-
ло бы ситуацию. Между тем генди-
ректор Урин не назвал руководите-
ля ни на сборе труппы в начале се-
зона, ни 30 сентября — в день, ког-
да в последний момент был отменен 
соответствующий брифинг. Как вы-
яснилось позже, сентябрьскую про-
цедуру инаугурации сорвал сам Ма-
харбек Вазиев, уже давший прин-
ципиальное согласие Большому те-
атру, но еще не уведомивший об 
этом своего нынешнего шефа Алек-
сандра Перейру, руководителя теа-
тра «Ла Скала», с которым у него под-
писан пятилетний контракт. Сей-
час, по-видимому, вопросы расста-
вания господина Вазиева с итальян-
ской труппой в основном улажены: 
с апреля 2016-го и до конца сезона 
он будет работать на два дома, в Ми-
лане и Москве, а окончательно пере-
едет в Большой театр только осенью. 
Тем не менее (как заверил журнали-

стов на брифинге господин Урин) 
Махарбек Вазиев уже участвует в об-
суждении планов на сезон-2016/17 и 
уж тем более на сезон-2017/18.

Словом, ответ на первый вопрос 
получен: новый директор балета не 
из тех, кто согласится на роль мари-
онетки. А это значит, что конспиро-
логическая теория по укреплению 
вертикали власти в Большом ока-
залась несостоятельной: заманить 
в Москву Махарбека Вазиева мо-
гли только широкие полномочия (и 
разумеется, размах и возможности 
главной государственной балетной 
труппы). В свое время именно зави-
симость от худрука Мариинки Вале-
рия Гергиева заставила Махарбека 
Вазиева уйти из родного театра (см. 

”
Ъ“ от 6 ноября 2008 года), который 

он за годы своей работы в техниче-
ской должности заведующего труп-
пой смог превратить в один из са-
мых ярких и динамично развиваю-
щихся коллективов мира.

И именно свобода действий, 
обеспеченная ему в Милане, позво-
лила директору балета «Ла Скала» 
за семь лет вывести второразряд-
ную, в сущности, труппу в ряды то-
повых ньюсмейкеров. Под его руко-
водством миланский балет осущест-
вил серию громких мировых и евро-
пейских премьер, прогремевших по 
обе стороны океана. Махарбек Вази-
ев привлек к регулярному сотрудни-
честву самого востребованного хо-
реографа — Алексея Ратманского, 
значительно омолодил труппу, одо-
лев консерватизм итальянских про-
фсоюзов. Он вырастил целую плеяду 
юных солистов, обеспечил регуляр-
ное появление в афише звезд — от 
Светланы Захаровой, ставшей посто-
янной «этуалью» «Ла Скала», до guest 
star из лучших трупп мира.

Балет Большого достается Махар-
беку Вазиеву в хорошем состоянии. 
Его предшественник Сергей Филин, 
несмотря на трагические события, 
сопутствующие периоду его пяти-
летнего (2011–2016 годы) руководст-
ва труппой (в январе 2013-го на не-
го было совершено преступное на-
падение, в результате которого ху-
друк балета едва не лишился зре-
ния и был вынужден долго лечить-
ся в Германии), оставляет труппу в 
хорошей форме. В труппе крепкий 
и стройный кордебалет, есть звезды 
мировой величины, подросла целая 
когорта отличных ведущих соли-
стов. В репертуаре есть ценные экс-
клюзивные постановки (часть ко-

торых, впрочем, гендиректор Урин 
держит в запасниках — например, 
«Дочь фараона» или «Корсар»), недав-
ние успешные мировые премьеры, 
популярная западная классика — в 
том числе современная.

Но есть и проблемы. В первую оче-
редь, как ни странно, с классикой 
XIX века, которая, за редкими исклю-
чениями, идет в морально (и сцено-
графически) устаревших редакци-
ях Юрия Григоровича 1970–1980-
х годов, но считается неприкосно-
венной и эталонной. Проблема эта 
весьма щекотливая, ведь 88-летний 
Юрий Григорович по сей день рабо-
тает в Большом в должности штат-
ного балетмейстера. Надо отметить, 
что в обеих балетных труппах, ко-
торые возглавлял Махарбек Вазиев, 
классика XIX века подвергалась тща-
тельной исторической реконструк-
ции. Собственно, при нем и устано-
вилась российская мода на балет-
ную «старину». В Мариинском теа-
тре эту эпоху открыли «Спящая кра-
савица» и «Баядерка» в редакции Сер-
гея Вихарева при кураторстве Павла 
Гершензона, в «Ла Скала» — «Раймон-
да» той же команды и «Спящая кра-
савица» в редакции Алексея Ратман-
ского. Сможет ли Махарбек Вазиев 
внедрить «историзм» в московский 
Большой, приведет ли с собой питер-
скую команду реставраторов — одна 
из главных интриг будущих сезонов.

Вторая важная проблема — педа-
гоги. Из двух дюжин репетиторов, 
состоящих в штате театра, лишь 
двое-трое способны работать с за-
падным и современным реперту-
аром. Остальные — специалисты 
по дореволюционной и советской 
классике. Часто за новыми балета-
ми следить просто некому, поэто-
му они, прекрасно показанные на 
премьере, быстро теряют товарный 
вид, утрачивая с трудом достигну-
тое стилевое соответствие оригина-
лу. Реформирование репетиторско-
го корпуса — проблема насущная, 
но болезненная: в его составе почти 
сплошь народные артисты. Их штат 
все время расширяется: похоже, 
должность репетитора стала пла-
той, за которую очередная прима 
соглашается выйти на пенсию. От-
важится ли на кадровые реформы 
новый директор, вообще-то отлича-
ющийся твердым характером,— во-
прос интересный.

И наконец, вечное противостоя-
ние школ Москвы и Петербурга. В но-
вую, российскую, эру балет Большо-
го впервые возглавил петербуржец 
(в советскую эпоху, напротив, худру-
ки и главные балетмейстеры были 
сплошь ленинградцами). Примется 
ли Махарбек Вазиев исправлять мос-
ковское «произношение», пригласит 
ли петербургских учителей, сработа-
ются ли они с москвичами — еще 
один любопытный поворот сюжета.

В любом случае приход в театр ба-
летного руководителя с такими зна-
ниями, опытом и послужным спи-
ском, как у Махарбека Вазиева,— га-
рантия того, что труппа попала в над-
ежные руки. Вообще-то эту роль Ма-
харбеку Вазиеву предназначал еще 
Анатолий Иксанов: бывший генди-
ректор Большого звал его на пост ху-
друка еще пять лет назад. Тогда на-
значение сорвалось — господин Ва-
зиев в Москву не приехал, что поро-
дило целую цепь скандалов и сроч-
ных назначений (см. 
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марта, 19 апреля 2011 года). Сейчас, 
не без колебаний, он контракт все-та-
ки подписал — на пять лет. Срок до-
статочный, чтобы провести рефор-
мы — или потонуть в рутине.

Интервью с Махарбеком Вазиевым —  
на www.kommersant.ru

Очередной тур чемпионата 
 России по футболу завершил-
ся матчем, в котором ближайший 
преследователь лидера — ЦСКА — 
«Локомотив» владел мячом и ата-
ковал гораздо чаще «Ростова», но 
уступил блестяще совершавшим 
контрвыпады соперникам на сво-
ем поле со счетом 0:2.

Примерно до середины первого 
тайма казалось, что «Локомотиву» в 
этом матче будет невероятно трудно, 
что «Ростов» заранее нашел способы 
доставлять ему крупные неприятно-
сти. У ростовчан многое получалось, 
и несколько раз возникали такие си-
туации, когда, для того чтобы создать 
реальный шанс, ему не хватало сов-
сем чуть-чуть — маленького рывка, 
последней точной передачи.

Однако ощущение, что «Локомо-
тив» готов неважно, что ему недоста-
ет свежести, на поверку оказалось 
все-таки неверным. Вторая полови-
на тайма прошла уже при слишком 
явном его преимуществе. При таком 
преимуществе, которое, можно ска-
зать, не соответствовало формаль-
ной иерархии: в конце концов желез-
нодорожники имели дело с коман-
дой, располагающейся неподалеку 
от топ-тройки. И у «Локомотива», в от-
личие от «Ростова», абсолютно реаль-
ные шансы возникали регулярно.

Байе Умар Ниасс вообще забил го-
ловой после подачи Алана Касаева. 
Однако взятие ворот не было засчита-
но: судья Михаил Вилков решил, что 
Ниасс, борясь за «воздух», то ли при-
держал, то ли подтолкнул противо-
стоявшего ему Ивана Новосельцева.

Вскоре ростовчанам дорого мо-
гла обойтись ошибка голкипера 
Сослана Джанаева на выходе. Под-
бор остался за железнодорожника-
ми, а ворота гостей были уже пусты. 
Александр Самедов промахнуться 
не мог, но Джанаева подстраховал 
Баштуш, вставший на пути мяча. А 
через некоторое время «Ростов» вы-
ручил уже вратарь. Ниасс снова бил 
головой — теперь уже вполне ле-
гально и всего-то с десятка метров. 
Джанаев сыграл надежно, накрыв 
мяч на ленточке.

Новые ощущения подсказыва-
ли, что беда ждет севший назад «Ро-
стов». Но и они не имели отноше-

ния к действительности. Перетер-
пев натиск «Локомотива», «Ростов» 
больно-пребольно кольнул его по-
сле перерыва. Александр Бухаров 
аккуратно скинул мяч Дмитрию По-
лозу, а тот так же аккуратно, «щеч-
кой» запустил его в девятку.

«Локомотив», переварив это ве-
дро ледяной воды, плотно осадил 
штрафную «Ростова». Тот держался 
с трудом, но при этом находил воз-
можности для ответных выпадов. 
Причем куда более острых, чем по-
зиционные атаки железнодорожни-
ков. Однажды, например, хозяевам 
просто повезло — вышедший на по-
ле во втором тайме Хорен Байрамян, 
подрезая мяч в дальний угол и не 
имея перед собой, по сути, никаких 
преград, чуточку промахнулся.

Впрочем, гимн чутью тренера 
«Ростова» Курбана Бердыева все же 
был спет. За десять минут до финаль-
ного свистка вышедшие на замену, 
как и Байрамян, Сердар Азмун с Му-
сой Думбией соорудили второй гол, 
добив «Локомотив», отставание ко-
торого от лидера первенства ЦСКА 
после этого тура увеличилось до ше-
сти очков. «Ростов» же по-прежнему 
идет четвертым — всего в балле по-
зади «Зенита».

Алексей Доспехов

ПРОЕКТЫ

Пятая биеннале  
молодого искусства 
пройдет на «Трехгорной 
мануфактуре»
Основной проект 5-й Московской 
международной биеннале молодого 
искусства, куратором которой стал 
Надим Самман, пройдет под заглав-
ной темой «Глубоко внутри» с 1 ию-
ля по 10 августа 2016 года на «Трех-
горной мануфактуре», сообщила ко-
миссар биеннале Екатерина Кибов-
ская. «Моя главная идея заключается 
в том, чтобы художники нас услыша-
ли и лучшие из лучших попали в ку-
раторскую концепцию. Мы открыва-
ем молодые таланты и действитель-
но их ищем. Любой человек, кото-
рый может работать с образами — 
неважно, из какой страны,— с сегод-
няшнего дня может направить нам 
на специальный сайт заявку об уча-
стии»,— заявила она.

Надим Самман был выбран в ку-
раторы экспертным советом на ос-
нове конкурса. По его словам, не-
зависимо от места проживания лю-
дей интересуют одни и те же вещи — 

технологическая революция, изме-
нения в экологии и самоидентифи-
кация. «Мы предлагаем рассмотреть 
все эти проблемы и все более размы-
вающиеся границы между биологи-
ей и технологиями, реальностью и 
виртуальной реальностью»,— отме-
тил куратор. ТАСС

В Москве воссоздадут 
дом Тарковского
Московские власти согласовали 
проект воссоздания дома в Щипков-
ском переулке, в котором жил кино-
режиссер Андрей Тарковский, сооб-
щил председатель Москомэкспер-
тизы Валерий Леонов. «Согласован 
проект воссоздания и приспособле-
ния для современного использова-
ния дома, в котором в 1934–1962 го-
дах жил кинорежиссер Андрей Тар-
ковский»,— заявил он.

Он отметил, что воссоздаваемое 
здание представляло собой двух-
этажный жилой дом с каменным 
первым этажом и деревянным вто-
рым, сложенным из круглых бревен. 
Каменная часть дома была построе-

на еще в 1878 году, а деревянная над-
строена в 1912-м. Здание неодно-
кратно горело, и к 1998 году стены 
были уже в аварийном состоянии. 
Тогда же дом был включен в спи-
сок вновь выявленных памятников 
истории. Однако в 2004 году остатки 
дома были полностью снесены.

По его словам, проект предусма-
тривает воссоздание первоначаль-
ного облика утраченного здания и 
приспособление его для современ-
ного использования. После восста-
новления в доме будет размещен 
Культурный центр А. А. Тарковского. 
«На первом этаже будут открыты ки-
нозал на 78 мест, фондохранилище и 
технические помещения. На втором 
этаже разместятся многофункцио-
нальный зал и медиатека с компью-
терами на восемь человек»,— расска-
зал Валерий Леонов.

Он сообщил, что по итогам го-
сударственной экспертизы общая 
сметная стоимость проекта снижена 
на 31,99 млн руб., что составляет 9,6% 
от первоначально заявленной смет-
ной стоимости. «Интерфакс»

Льюис Хэмилтон повторил до-
стижение кумира своего детства 
Айртона Сенны и стал трехкрат-
ным чемпионом мира. Титул, ко-
торый ввел британца в круг ве-
ликих чемпионов, был завоеван 
благодаря победе на Гран-при 
США — гонке, ставшей, пожалуй, 
самой зрелищной в этом году.

Свой первый чемпионский ти-
тул Льюис Хэмилтон завоевал еще в 
2008 году, когда McLaren, которая и 
вытащила его из юниорских глубин, 
была еще той самой McLaren, а не 
тихоходом, в который великая ко-
манда превратилась после разрыва 
сотрудничества с Mercedes. Второго 
титула пришлось ждать до 2014 года. 
И опять не обошлось без Mercedes, 
которая лучше других оказалась го-
това к новому регламенту на сило-
вые установки. Причем запас проч-
ности, обеспеченный немецкими 
мотористами, оказался настолько 
солидным, что уже после первых 
пяти гонок сезона 2015 года (Хэмил-
тон выиграл три из них, а еще в двух 
финишировал вторым) стало понят-
но, что оформление британцем тре-
тьего титула — вопрос скорее техни-
ческий. Да, не стоило заранее сбра-
сывать со счетов Нико Росберга, в ка-
ждой гонке пытающегося доказать, 
что он не хуже партнера по команде. 
Да, мог Себастьян Феттель, Ferrari 
которого отметилась прогрессом по 
сравнению с прошлым годом, вме-
шаться в борьбу за титул. Но и Рос-
берг, и Феттель в лучшем случае мо-
гли разве что создать Хэмилтону 
проблемы, немного его придержать. 
Но не остановить.

Оглядываясь назад, можно ска-
зать, что сезон Льюис Хэмилтон про-
вел даже лучше, чем в 2014-м, в ко-
тором он выиграл десять гонок — 
вдвое больше, чем Нико Росберг. В 
2015-м у британца не было странно-
го проседания, случившегося в се-
редине прошлого чемпионата, ког-

да в семи гонках он сумел победить 
лишь однажды, а еще два раза во-
обще не финишировал. Очевидная 
осечка была только одна — в Синга-
пуре. Но и там вина больше коман-
ды, чем гонщика. А так Хэмилтон 
неизменно добирался до финиша. 
Причем лишь однажды гонку он за-
кончил вне подиума, а в девяти слу-
чаях был первым. Десятая победа, 
так сложилось, могла принести бри-
танцу титул, но она его не гаранти-
ровала: нужно было, чтобы Себас-
тьян Феттель не финишировал вто-
рым. И по ходу Гран-при США, став-
шей, самой, пожалуй, интересной 
гонкой сезона, в первую очередь из-
за дождя, который смешал планы 
организаторов, как вспоминал сам 
Хэмилтон, он несколько раз успел 
обрести и утратить надежду. «Ближе 
к концу гонки, когда Нико лидиро-
вал, я подумал, что победа от меня 
ускользнет,— вспоминал после гон-
ки Хэмилтон.— Но потом он ошиб-
ся, и я снова оказался впереди».

Ошибка Нико Росберга (немец до-
пустил осечку на торможении и вые-
хал за пределы трассы) была в опре-
деленной мере символичной, да-
ющей ответ на то, почему Mercedes 

делает ставку именно на Льюиса 
Хэмилтона, а не на Нико Росберга. 
Ведь при всем уважении к послед-
нему допускать такие ляпы, когда на 
кону победа в гонке и пусть исклю-
чительно теоретические, но все же 
шансы на титул, непростительно. А 
вот Хэмилтон, вернув себе лидерст-
во, спокойно добрался до финиша, 
хотя нервничал наверняка сильно. 
И стал чемпионом в третий раз, по-
вторив достижение кумира своего 
детства Айртона Сенны.

«Когда я был маленьким, я хо-
тел быть или Суперменом, или Сен-
ной»,— рассказал после гонки бри-
танец. В целом можно сказать, что 
обе задачи британец выполнил. На 
трассе он, по крайней мере сейчас, 
неуязвим именно как Супермен. А 
что касается Сенны, то Хэмилтон 
его даже превзошел. Титулов у обо-
их по три, но гонок он выиграл на 
две больше — 43. А еще ни Сенне, ни 
другому чемпиону не удавалось два 
года подряд выигрывать по десять 
или больше гонок.

Третий титул позволил Льюису 
Хэмилтону стать десятым в истории 
гонщиком, три или больше раз вы-
игравшим чемпионат. Но в группе 
трехкратных на самом деле доволь-
но тесно. Помимо Айртона Сенны 
и Льюиса Хэмилтона там еще Нель-
сон Пике, Ники Лауда, Джеки Стю-
арт, Джек Брэбхем. А вот если Хэмил-
тону удастся победить еще раз, то он 
войдет уже в число избранных. Та-
ковых пока четверо: Михаэль Шума-
хер с его семью титулами, Хуан Ману-
эль Фанхио — с пятью, а также Ален 
Прост и Себастьян Феттель, на сче-
ту которых по четыре победы в чем-
пионате. Для Хэмилтона, безуслов-
но, будет принципиально догнать 
именно Феттеля как единственного 
все еще действующего гонщика. И 
Ники Лауда полагает: «Он еще не раз 
будет чемпионом. Я уверен».

Александр Петров

Положение в чемпионате 
пилотов
1. Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 327 очков. 2. Себастьян Феттель (Гер-
мания, Ferrari) — 251. 3. Нико Росберг (Германия, 
Mercedes) — 247. 4. Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — 123. 5. Валттери Боттас (Финляндия, 
Williams) — 111. 6. Фелипи Масса (Бразилия, 
Williams)— 109. 7. Даниил Квят (Россия, Red Bull) — 
76. 8. Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 74. 
9. Серхио Перес (Мексика, Force India) — 64. 10. 
Макс Ферстаппен (Нидерланды) — 45.

Льюис Хэмилтон досрочно одержал победу 
в чемпионате.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 574 очка. 2. Ferrari — 374. 
3. Williams — 220. 4. Red Bull — 150.  
5. Force India — 102. 6. Lotus — 70.

Mercedes досрочно одержала победу  
в Кубке конструкторов.

Гендиректор Большого театра 
Владимир Урин (слева) 
и только что назначенный 
директором балета Махарбек 
Вазиев начали энергично 
взаимодействовать прямо 
на глазах у журналистов   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

13-й тур
«Локомотив»—«Ростов» 0:2
Полоз, 57; Муса Думбия, 85.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 10 3 0 25:11 33

2. «Локомотив» 8 3 2 22:11 27

3. «Зенит» 7 4 2 29:16 25

4. «Ростов» 7 3 3 17:12 24

5. «Спартак» 7 2 4 19:16 23

6. «Терек» 4 8 1 17:12 20

7. «Урал» 5 4 4 21:20 19

8. «Краснодар» 4 6 3 16:12 18

9. «Крылья Советов» 4 3 6 10:13 15

10. «Динамо» 3 6 4 14:18 15

11. «Амкар» 3 4 6 11:18 13

12. «Рубин» 3 1 9 12:20 10

13. «Уфа» 2 4 7 10:21 10

14. «Кубань» 1 7 5 12:17 10

15. «Мордовия» 1 5 7 13:20 8

16. «Анжи» 1 5 7 12:23 8

«Локомотив» (на переднем 
плане — Байе Умар Ниасс) 
в матче с «Ростовом» атаковал 
гораздо чаще, но тактика 
ростовчан оказалась более 
эффективной    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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